
и читайте газету на сайте ORELSREDAPLUS.RU

чтобы найти нас в интернете, наберите в поисковой строке 

Дорогие читатели! 
Приглашаем вас подписаться 

на телеграм-канал 
«Орловская среда-плюс»!https://t.me/orelsredaplus

№ 36(133) 23 ÎÊÒßÁÐß 2024

16+

ОРЛОВСКАЯ СРЕДА ПЛЮС

Мусорные тайны: 
о чем не знает народ 
за свои деньги

Коммуналка

Если в кране нет воды: 
в Вятском Посаде беда 
с водоснабжением

Городская среда

«Они всё разгромили»:
почему жителям ул. 
Орловских партизан 
хочется плакать?

Проблема
4-5 стр.

        6 стр.

15 стр.

ТАКИЕ ЛЮДИ 
ПАРТИИ НУЖНЫ?

ЧЛЕН
ПАРТИИ

2-3 стр.



 www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  23 октября 2024  2  Федеральная пресса

FLB.ru: Тайное возобновление
В Орле в обстановке строгой секретности 

возобновили членство в партии «Единая Рос-
сия» фигуранта самых резонансных дел кор-
рупционной направленности последних лет 
мэра Орла Юрия Парахина.

3 октября 2024 года наши орловские колле-
ги опубликовали следующее сообщение: «Ор-
ловского мэра Юрия Парахина до сих пор не 
восстановили в «Единой России», несмотря на 
прекращение уголовного дела. Об этом «Ор-
ловским новостям» сообщили в пресс-службе 
партии.

«Решение о приостановлении прекраще-
ния членства принимается президиумом ре-
гионального политического совета орловского 
регионального отделения «Единой России» на 
основании информации о прекращении уго-
ловного дела или вынесения оправдательно-
го приговора. Ближайшее заседание, на кото-
ром смогут рассмотреть этот вопрос, состоит-
ся в ноябре 2024 года», – сообщили в пресс-
службе партии».

Журналистов бессовестно обманули! Ле-
онид Семёнович Музалевский, секретарь ре-
гионального отделения партии, дал указание, 
чтобы избежать огласки и «ненужного ажи-
отажа», провести телефонный опрос самых 
преданных членов президиума регионального 
политсовета «Единой России». Случилось это 
через неделю после сообщения пресс-службы 
о «ноябрьском заседании». После этого возоб-
новление мэрского членства в «Единой Рос-
сии» было оформлено решением президиума.

Напомним, что 2 мая 2024 года Орловский 
областной суд отказал прокуратуре в удовлет-
ворении ходатайства об отмене постановле-
ния о прекращении уголовного преследова-
ния мэра Юрия Парахина. По логике вещей 
президиум регионального политсовета пар-
тии «Единая Россия» уже тогда должен был 
рассмотреть вопрос о возобновлении или не-
возобновлении членства мэра в партии. Но 
шли месяцы, а Парахин всё ещё не был «оч-
ленен». Чего ждали местные партийцы и бу-
дет ли целесообразным для них иметь в пар-
тии самого одиозного мэра Орла за всю исто-
рию региона?

КАЗУС МУЗАЛЕВСКОГО: 
ОБВИНЯВШЕГОСЯ В ТЯЖКОМ 
ПРЕСТУПЛЕНИИ МЭРА УБРАЛИ 
ИЗ ПАРТИИ ЛИШЬ С ТРЕТЬЕГО РАЗА
Бессменный (на протяжении 13 лет) се-

кретарь Орловского регионального отделе-
ния партии «Единая Россия» Леонид Семёно-
вич Музалевский – человек, умеющий лави-
ровать, за что в определённых кругах имеет 
прозвище Двуликий. Это качество ему при-
вили и опыт бизнесмена, и полученная в Ака-
демии госслужбы специальность «менеджер-
финансист». Возможно, оно и послужило при-
чиной того, что он много лет подходил к основ-
ному документу (уставу партии), скажем так, 
несколько избирательно.

Самым ярким образом это проявилось при 
исполнении (неисполнении) им пункта 4.4.4 
Устава, который регламентирует действия ру-
ководящих органов партии в случае возбужде-
ния уголовного дела в отношении любого из 
партийцев. Никаких разночтений в данном 
случае быть не может. Вот тот самый пункт 
4.4.4: «Членство в Партии лица, в отношении 
которого в соответствии с законодательством 
Российской Федерации возбуждено уголов-
ное дело, приостанавливается по решению 
органов, перечисленных в п. 4.2.1 настояще-
го Устава». Единственное уточнение: в случае 

с Юрием Парахиным «органы» – это регио-
нальный политсовет партии или президиум 
регионального совета партии (РПС), членом 
которого до 2021 года он являлся.

Юрий Парахин был членом высшего орга-
на регионального отделения «Единой России»

Первый раз Леонид Семёнович, как нам 
представляется, грубо нарушил партийный 
устав более десяти лет назад, в 2014 году. На-
помним читателям ситуацию того времени.

26 февраля 2014 года вместо ушедшего в от-
ставку с поста губернатора Орловской обла-
сти единоросса Александра Козлова врио гу-
бернатора был назначен коммунист Вадим По-
томский. Начав разбираться с деятельностью 
членов «козловской» команды, он быстро вы-
яснил, что Юрий Парахин, зампред областно-
го правительства и руководитель финансово-
экономического блока, был, по его мнению, 
нечист на руку. Свою позицию он обозначил 
уже через две недели: «Вадим Потомский со-
общил, что отставка курировавшего эконо-
мику вице-премьера Юрия Парахина – это 
«именно увольнение». «Мне принесли мате-
риалы, касающиеся двух крупных предпри-
ятий и операций с ними. Они вызвали у меня 
вопросы, и после проверки нашим контроль-
ным управлением, вполне вероятно, уйдут в 
правоохранительные органы», – сказал врио 
главы. Он уточнил, что речь идёт о крупней-
шем агрохолдинге региона – ОАО «АПК «Ор-
ловская нива» и строительстве в Орле станции 
обезжелезивания водопроводной воды».

Уголовное дело в отношении потерявшего 
должность, но ещё члена партии «Единая Рос-
сия» Юрия Парахина не заставило себя дол-
го ждать. «Орловское управление СКР, – от-
мечали СМИ, – возбудило уголовное дело в 
отношении бывшего областного вице-пре-
мьера Юрия Парахина. Ему вменяется неза-
конное предпринимательство. В СКР счита-
ют, что, будучи крупным чиновником, госпо-
дин Парахин участвовал в управлении шестью 
юрлицами, а для выдачи одному из них мно-
гомиллионного кредита на выгодных услови-
ях надавил на руководство местного филиала 
Сбербанка».

Случилось это 7 мая 2014 года, через два 
месяца после отставки Парахина. Какие дей-
ствия должен был предпринять секретарь ре-
гионального отделения партии «Единая Рос-
сия» Леонид Музалевский? Однозначно, со-
звать заседание регионального политсовета 
или его президиума и принять решение о при-
остановлении членства подозреваемого Пара-
хина в партии. Но Леонид Семёнович этого не 
сделал. Никаких сообщений о приостановле-
нии членства не было. Более того, я лично по-
общался с несколькими членами президиу-
ма регионального политсовета того времени 
и выяснил, что такой вопрос даже не выносил-
ся на обсуждение…

Следствие по делу шло более года, проку-
ратура настаивала на активизации работы, 
СУ СК России по Орловской области, кото-
рое тогда возглавлял Сергей Сазин, всячески 
противилось принятию процессуального ре-
шения, которое отправило бы Парахина в стан 
«осуждённых». Что этому помешало – влия-
ние отца будущего мэра, академика Николая 
Парахина, ректора местного аграрного уни-
верситета, практически безвозмездно пре-
доставившего одно из вузовских зданий для 
нужд СУ СКР по Орловской области, иной ма-
териальный фактор либо заступничество вы-
сокопоставленных лиц федерального уровня 
– мы точно сказать не можем. Но факт оста-
ётся фактом: дело в отношении Юрия Пара-
хина прекратили. И всё это время он, вопреки 

уставу «Единой России», был действующим 
членом партии!

Возможность «второй попытки» Леонид 
Музалевский получил через семь лет, когда, 
пережив опалу и пребывание в должности гла-
вы Орловского района, Юрий Николаевич Па-
рахин стал мэром Орла.

7 апреля 2021 года в отношении мэра Орла 
и члена президиума Орловского регионально-
го политсовета партии «Единая Россия» Юрия 
Николаевича Парахина СУ СК России по Ор-
ловской области было возбуждено уголовное 
дело по ч. 1.1 ст. 293 УК (халатность, повлек-
шая причинение особо крупного ущерба). О 
возбуждении уголовного дела в отношении 
члена президиума высшего регионального ор-
гана «Единой России» был незамедлительно 
уведомлен руководитель этого органа – Лео-
нид Семенович Музалевский. Заместитель ге-
нерального прокурора России Юрий Понома-
рёв сообщил об этом факте и губернатору Ор-
ловской области Андрею Клычкову.

Собственно, «халатность» заключалась в 
том, что в октябре 2018 года, когда Юрий Па-
рахин работал главой Орловского района, он 
лично незаконно подписал акты и справки о 
стоимости работ по исполнению муниципаль-
ного контракта на ремонт автодороги в д. Кон-
дырёва Орловского района. Нарушение зако-
на было очевидным: вместо обозначенных в 
контракте улиц отремонтировали дорогу к до-
му мэра, причём часть её прошла вообще на 
неразграниченном участке, то есть в чистом 
поле, что было отмечено Генпрокуратурой.

И Юрий Парахин, и Леонид Музалевский в 
течение более чем месяца скрывали сам факт 
возбуждения уголовного дела в отношении 
члена президиума политсовета регионально-
го отделения партии «Единая Россия». Скры-
вали и от рядовых членов партии, и от москов-
ского руководства, и от общественности.

Вызвано это было тем, что Юрий Парахин, 
узнав, что его членство в «Единой России» бу-
дет приостановлено, был в бешенстве! Обра-
щаясь к соратникам, он призывал брать при-
мер с коммунистов, которые «не сдают сво-
их», называл руководство регионального 
отделения «предателями». Все объяснения от-
носительно требований Устава «Единой Рос-
сии» никакого понимания у считавшего себя 
неуязвимым мэра не находили.

На некоторое время (40 дней) Устав партии 
второй раз был грубейшим образом нарушен. 

Леонид Семенович Музалевский, напомина-
ем, должен был в ближайшие дни после даты 
возбуждения уголовного дела (7 апреля) со-
звать политсовет или президиум региональ-
ного политсовета и в соответствии со ст. 4.4.4 
Устава приостановить членство мэра Орла в 
«Единой России».

К третьей попытке, будем откровенны-
ми, секретаря регионального отделения пар-
тии «Единая Россия» Леонида Музалевского 
принудило то, что агентство FLB.ru сообщило 
о том, что он скрывает возбуждение уголовно-
го дела в отношении члена президиума полит-
совета Юрия Парахина. При этом мы в под-
тверждение опубликовали выдержки из пред-
ставления заместителя генерального прокуро-
ра России Юрия Пономарёва. 

Нам известно, что информация дошла не 
только до регионального отделения, но и до 
центра принятия решений в «Единой России». 
Музалевскому было «строго указано», и путь 
к отступлению был отрезан.

Через несколько дней на сайте орловских 
единороссов появилось следующее сообще-
ние: «Решением Президиума регионального 
политического совета Орловского региональ-
ного отделения партии «Единая Россия» 17 
мая 2021 г. приостановлено членство в партии 
Парахина Юрия Николаевича в соответствии 
с пунктом 4.4.4 Устава Всероссийской полити-
ческой партии «Единая Россия».

Решение принято в связи с возбуждением 
в отношении Парахина Ю.Н. уголовного дела 
по ч. 1 ст. 293 Уголовного кодекса Российской 
Федерации».

Леонид Музалевский

Музалевский не просто не соблюдал Устав 
партии, но грубо нарушал его, не приостанав-

ливая членство Юрия Пара-
хина в партии, в результате 
чего мог бы сам пострадать, 
поскольку в отношении не-
го мог быть применён п. 
4.3.2 Устава, гласящий, что 
«член Партии может быть 
исключен из Партии за не-
соблюдение Устава Партии, 
программных документов, 
решений центральных ор-
ганов Партии, руководя-
щих органов ее структур-
ных подразделений, за дей-
ствие, дискредитирующее 
Партию, или иное действие 
(бездействие), наносящее 
ущерб политическим инте-
ресам Партии…».

В 2024 году Леонид Се-
мёнович Музалевский в 
очередной раз был постав-
лен перед выбором: с ри-
ском для орловских еди-
нороссов и для себя лич-
но восстановить Парахи-
на в партийных рядах или 
попытаться спустить дело 
на тормозах, убедив Пара-
хина не обращаться с заяв-
лением о возобновлении 
членства. Но тот наотрез 
отказался и представил не 
только заявление, но и ком-
плект документов о пре-

кращении в отношении не-
го уголовного преследования. 

Представление Генпрокуратуры об устранении нарушений 
федерального законодательства на имя губернатора Клычкова



   3www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс» 23 октября  2024 Федеральная пресса
Музалевский тянул до последнего и лишь 
после того, как пресс-служба орловской 
«Единой России» сообщила о том, что Па-
рахина пока не восстановили, принял ре-
шение сделать упреждающий ход и возоб-
новить его членство келейно и с соблюде-
нием мер конспирации. Даже FLB.ru стало 
известно об этом факте лишь через несколь-
ко дней после того, как решение оформле-
но. В общем, возвращение Парахина в пар-
тию стало настоящим «выстрелом в ногу» 
для местной партийной организации, боль-
шинство членов которой прекрасно пред-
ставляют себе масштаб криминализации 
мэра Орла.

В то время, когда «Единая Россия» бо-
рется с коррупционерами, даже с теми, ко-
торые ушли от ответственности благодаря 
истечению срока давности привлечения к 
уголовному преследованию или «малозна-
чительности» противоправных действий, 
когда идёт процесс очищения от людей, чьи 
действия объективно дискредитируют па-
рию и наносят ущерб политическим инте-
ресам партии, региональное отделение под 
руководством Музалевского вернуло в свои 
ряды фигуранта самых громких дел корруп-
ционной направленности, что будет для пар-
тии настоящим «токсическим шоком».

ЧЛЕН «ЕДИНОЙ РОССИИ» МЭР 
ПАРАХИН СВЕДЁТ НА НЕТ 
ПОЗИТИВНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ ПАРТИИ
Последние два десятилетия сформирова-

ли устойчивый токсичный образ нынешне-
го мэра Орла Юрия Николаевича Парахи-
на как участника криминальных ситуаций 
и самых резонансных уголовных дел. В не-
которых он официально признан обвиняе-
мым, в других был подозреваемым, в тре-
тьих имел статус свидетеля с перспективой 
перехода в обвиняемые. Ряд дел – это те, 
которые не были возбуждены вообще, не-
смотря на очевидность наличия в действи-
ях фигуранта нарушений закона.

Для некоторых орловских молодых лю-
дей Юрий Парахин стал образцом, на кото-
рый следует равняться. Уже не одно поко-
ление молодёжи восхищается тем, как ему 
при очевидном наборе доказательств про-
тивоправной деятельности удавалось фи-
нансово и карьерно преуспевать, при этом 
в итоге избегая уголовной ответственности. 
Воспитание видным членом партии «Единая 
Россия» нового поколения беспринципных 
и изворотливых чиновников все эти годы 
идёт полным ходом. Теперь вседозволен-
ность, прикрытая родственными связями и 
покровителями, станет на Орловщине глав-
ным принципом и основной целью для бу-
дущих государственных и муниципальных 
служащих.

ДЕЛО ОБ УЧАСТКЕ ДЛЯ 
СТРОИТЕЛЬСТВА ТОРГОВОГО ЦЕНТРА
Первым делом будущего мэра с крими-

нальным оттенком было строительство в 
2005-2007 гг. семейной фирмой Парахи-
ных – Литваков ООО «Партнёр» (дирек-
тор Ю.Н. Парахин) торгово-офисного ком-
плекса в центре Орла. Мы подробно описы-
вали эту ситуацию ровно четыре года назад 
(см. «Криминальный дебют будущего мэра 
Орла Юрия Парахина»).

В то время на земельном участке по адре-
су: Орёл, ул. Московская, 31, стояло только 
что отремонтированное здание централи-
зованной бухгалтерии горздрава. Но имен-
но этот участок приглянулся Юрию Пара-
хину и его «партнёрам» как самое выгодное 
для строительства и эксплуатации торгово-
офисного комплекса место.

Под предлогом «инвестирования в эконо-
мику города» 15 млн рублей и участия в Про-
грамме по преобразованию и социальному 
переустройству г. Орла, проводимой мэри-
ей и администрацией области, бывшим мэ-
ром Орла Василием Уваровым этот участок 
был выделен в аренду ООО «Партнёр». Зда-
ние, принадлежавшее городу, было снесено, 
а находившаяся в нём организация перебра-
лась в одно из помещений ОрелГАУ, ректо-
ром которого был отец Ю.Н. Парахина ака-
демик Парахин Н.В. В 2006 г. на участке был 
построен торгово-офисный комплекс пло-
щадью 3406 кв. м. Позже и участок, и здание 

стали собственностью ООО «Партнёр».

ДЕЛО О НАЛОГАХ
Первый бизнес-проект Юрия Никола-

евича Парахина оказался весьма выгод-
ным предприятием с коммерческой точки 
зрения. Объявленная минимальная стои-
мость здания, по данным ЦИАН, – 325 555 
885 рублей. Сколько получило ООО «Пар-
тнёр», семейное предприятие Юрия Пара-
хина, от аренды, примерно прикинуть так-
же можно. При полном заполнении это  
27 596 700 рублей в год, если считать по став-
ке в 8100 рублей в год за квадратный метр. 
За 18 лет существования здания – порядка 
полумиллиарда рублей.

Проверки горсовета, прокуратуры и дру-
гих организаций, инициированные в то вре-
мя экс-мэром Александром Касьяновым, к 
возбуждению уголовного дела не привели. 
Так вложенные 15 387 000 рублей, по нашим 
расчётам, превратились примерно в 825 000 
000 рублей (стоимость здания и арендная 
плата за время эксплуатации).

В 2022 году УФНС по Орловской области 
выявило неуплату налогов за три года ООО 
«Партнёр», в том числе и по торгово-офис-
ному центру на Московской, 31 в сумме бо-
лее 51 000 000 рублей. Было возбуждено и 
расследовано уголовное дело в отношении 
Баркова В.А., генерального директора ООО 
«Партнёр». Парахин Ю.Н. допрашивался по 
делу лишь как свидетель.

В конце мая 2024 г. «парахинский» дирек-
тор Барков в полном объёме уплатил суммы 
недоимки, пеней и штрафа в размере око-
ло 70 млн рублей, что освободило его от уго-
ловной ответственности. Юрий Парахин в 
данном случае пострадал лишь финансово.

За время своей работы в должности за-
местителя председателя Правительства Ор-
ловской области – руководителя финан-
сово-экономического блока (2009-2014 гг.) 
Юрий Парахин вёл самые «коррупционно-
ёмкие» объекты и обеспечивал самые кри-
минальные сделки. В частности, он был не-
посредственным куратором строительства 
многопрофильного медицинского центра 
Орловской областной больницы. При нём 
было похищено, как считает следствие, 229 
718 625,33 руб. Но обвиняемым стал не он, 
а руководители строительных организа-
ций «Союзинформ» и «Стройком» Мак-
сим Селиванов, Евгений Морозков и Гагик 
Будагян. 

6 сентября 2024 г. Советский районный 
суд г. Орла вынес приговор по этому де-
лу. Максима Селиванова приговорили к 
5,5 года колонии общего режима. Его быв-
шего зама Евгения Морозкова – к 4,5 го-
да колонии общего режима. Гагик Будагян 
скрылся во время суда и находится в розы-
ске. Юрий Парахин, курировавший рабо-
ту ООО «Стройинформ», ушёл от уголов-
ной ответственности. Ни один из чинов-
ников областной администрации, из имев-
ших отношение к строительству, также не 
пострадал.

ДЕЛО О КРЕДИТАХ
В 2014 году, как мы уже знаем, в отноше-

нии Парахина возбудили первое уголовное 
дело. Его подозревали в незаконном пред-
принимательстве (ст. 289 УК РФ). По вер-
сии следствия, экс-чиновник, находясь при 
должности, «участвовал в управлении» ше-
стью юрлицами. По версии следствия, ис-
пользуя своё положение вице-губернатора, 
Юрий Парахин сумел организовать получе-
ние «семейными фирмами» крупных креди-
тов в «Сбербанке». ООО «Партнёр» в ию-
не 2012 г. получило кредит в 90 млн рублей, 
ООО «Универсал» в 2013 г. – без малого 36 
млн рублей, ООО «Союз» в 2013 г. – почти 
70 млн рублей.

Следствие по первому делу Юрия Пара-
хина вело Следственное управление След-
ственного комитета России по Орловской 
области. Именно СУ СК России по Орлов-
ской области отец Юрия Парахина в то 
время безвозмездно передал почти на год в 
пользование учебный корпус ОрёлГАУ по 
адресу: Орёл, ул. Комсомольская, 142. В зда-
нии находились всё это время следственные 
отделы СУ СК России по Орловской обла-
сти по Советскому и Заводскому районам.

В результате расследование уголовного 
дела в отношении Юрия Парахина в мар-
те 2015 года было прекращено следователя-
ми с формулировкой: «в связи с отсутстви-
ем состава преступления». Прекращение 
этого дела привело к открытому конфлик-
ту прокуратуры Орловской области с руко-
водителем СУ СК России по Орловской об-
ласти С.Т. Сазиным, лично утверждавшим 
соответствующее постановление. Правда, 
реабилитирующих оснований для Парахи-
на, жаловавшегося на «незаконное уголов-
ное преследование», суд впоследствии не 
нашёл.

Уже в 2012-2014 годах «семейное» ООО 
«Партнёр» вместе с другими фирмами и де-
ловыми партнёрами Литваками приобрело 
более сотни объектов недвижимости в Орле 
и Орловском районе. Это «Южный рынок», 
здание магазина «Океан», другие магазины, 
торговые павильоны, земельные участки, 
гаражи, автостоянки, квартиры и пр. 

В мае 2005 года был зарегистрирован 
брак Юрия Николаевича Парахина и Ана-
стасии С., которая до сих пор носит фами-
лию мужа. После того как Юрий Парахин, 
оставаясь почти бессребреником, стал заме-
стителем председателя правительства Ор-
ловской области, благосостояние его семьи 
стало неуклонно расти.

ДЕЛО О ДОРОГЕ К ТЁЩЕ
26 апреля 2012 года владелицей особня-

ка в 238 кв. метров и участка в 30 соток в 
д. Кондырёва Орловского района Орлов-
ской области становится скромный медра-
ботник предпенсионного возраста из города 
Железногорска С. Татьяна... По совмести-
тельству она являлась тёщей вице-премье-
ра правительства Орловской области Пара-
хина Юрия Николаевича.

Впоследствии дом и участок были про-
даны гражданкой С. гражданину С. (тестю 
мэра). Отметим, что дом и участки стали се-
мейной собственностью в 2012 году, когда 
Юрий Парахин был вице-премьером об-
ластного правительства. 

Второй дом, в котором проживает и за-
регистрирован мэр Орла, сейчас формаль-
но принадлежит его тёще. Любопытно, что 
тёща с 29 февраля 2016 года является быв-
шей. Равно как и супруга Анастасия, с ко-
торой, правда, мэр, по его собственным сло-
вам, «проживает под одной крышей».

В 2019 году у Ю.Н. Парахина появился в 
собственности ещё один жилой дом площа-
дью в 311 квадратных метров и участок в 23 
сотки на ул. Цветочной в деревне Некрасов-
ке, доставшийся Парахину по наследству. 
Он выставлялся на продажу бывшей женой 
Юрия Парахина Анастасией за 15 миллио-
нов рублей и в конце концов был продан.

Оставшиеся два дома семейства Парахи-
ных – С. по самым скромным оценкам мо-
гут стоить порядка 75 миллионов рублей (не 
считая обстановки, купленной за счёт фирм 
Парахиных – Литваков). 

В 2021 году на бывшую супругу мэра Ор-
ла были переоформлены его доли в трёх 
«семейных» фирмах. Сейчас они находят-
ся в управлении, а часть долей принадле-
жит бывшей жене Виктора Парахина, род-
ного брата мэра, находящегося под стра-
жей, Анне. На бывшую супругу оформле-
ны и транспортные средства, в том числе и 
мотоцикл «Харлей Дэвидсон», на котором 
мэр так любит фотографироваться вместе 
с губернатором.

Орловские журналисты, да и не только 
они, считают, что в реальности развод Юрия 
Парахина с женой Анастасией, оформлен-
ный 29 февраля 2016 года, на самом деле 
фиктивный, поскольку супруги прожива-
ют вместе «под одной крышей», ведут со-
вместное хозяйство, занимаются совмест-
ным воспитанием дочери и имеют общий 
бюджет. А сам развод нужен был лишь для 
того, чтобы «спрятать» материальные акти-
вы мэра, стоимость которых в десятки, ес-
ли не сотни раз превышает его заработки 
на госслужбе. 

В 2011-2014 гг., когда Юрий Николаевич 
Парахин работал заместителем председате-
ля правительства Орловской области – ру-
ководителем финансово-экономического 
блока, в Орловской области была проведена 

незаконная операция с выводом 123 гекта-
ров земли сельскохозяйственного назна-
чения из сельхозоборота и переводом её 
с помощью подложных документов в зем-
ли населённых пунктов с разрешенным ви-
дом использования – индивидуальное жи-
лищное строительство. Бенефициаром ста-
ло ООО «РегионАгроТрейд».

Сейчас же на красивом участке в полгек-
тара земли, окруженном пятью гектарами 
участков, которые никто не эксплуатирует, 
и входящими в состав тех самых 123 гекта-
ров, стоит особняк мэра Орла, в котором он 
зарегистрирован и постоянно проживает.

Прокуратура Орловской области, орга-
низовывавшая проверку сообщений СМИ 
о незаконном переводе земель сельхозназ-
начения в земли населённых пунктов, ещё 
в 2020 году сумела выявить и суть комби-
нации, и признаки состава преступления в 
действиях ряда должностных лиц… Но уго-
ловное дело возбуждено так и не было…

Получение родственниками и деловы-
ми партнёрами мэра Орла Юрия Парахина 
участков по заниженной стоимости с подво-
дом к ним дороги – это возможный вариант 
скрытой взятки или «благодарности» ООО 
«РегионАгро Трейд» за помощь в незакон-
ном переоформлении земли в 2011-2014 гг. 
и обеспечение продвижения проекта этой 
фирмой постройки коттеджного посёлка.

Между двумя домами Парахиных – С. 
на участках, ранее принадлежавших ООО 
«РегионАгроТрейд», была заасфальтирова-
на только часть дороги, да и то некачествен-
но. «Чтобы соединить два семейных очага, 
в один из которых вселился мэр, нужно бы-
ло не только отремонтировать имевшуюся 
дорогу, но и построить новую в 400 метров 
за пределами населённого пункта, а потом с 
того места, где она кончалась, в чистом поле, 
провести ещё с километр свежего асфаль-
та до дома мэра. Задача была сложная, но, 
как показали материалы уголовного дела, 
выполнимая. А проблема была в том, что по 
заключённому муниципальному контрак-
ту, который в апреле 2018 года подписал 
глава района Юрий Парахин с гендиректо-
ром ООО «СтройАвтострада» Романом Кру-
гленко, должны были ремонтироваться ули-
цы Свободы и Бугристая в деревне Конды-
рёва. А они никак не могли соединить два 
этих особняка».

Зато их соединяла улица Мира, а затем, 
как сказано в представлении заместителя 
Генерального прокурора России Ю.А. По-
номарёва на имя губернатора Орловской 
области Андрея Клычкова, ремонт прошёл 
«на неразграниченном участке дороги». 
Этот «неразграниченный участок» тянет-
ся от переулка Горного до так называемой 
улицы Никольской, на которой стоит един-
ственный дом №1 – особняк мэра. Работы 
были выполнены, акты и справки подписа-
ны лично Парахиным, деньги подрядчик по-
лучил в полном объёме.

В марте и апреле 2021 года были воз-
буждены два уголовных дела: одно по фак-
ту, другое – в отношении Юрия Парахина 
(халатность). 30 июня, то есть через четы-
ре месяца, мэру было предъявлено обвине-
ние по ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоупотребление 
должностными полномочиями лицом, зани-
мающим выборную должность, повлекшее 
ущерб в особо крупном размере). 16 дека-
бря 2021 г. мэру было предъявлено обвине-
ние в окончательной редакции.

Но ни в 2021 году, ни в 2022, ни в 2023, 
ни в 2024 годах обвинительный акт в проку-
ратуру не передавался. При этом руководи-
тель Следственного управления СК России 
по Орловской области Пётр Юдин и следо-
ватель Надежда Кибалина, ведущая дело, 
несколько раз пытались прекратить уго-
ловное преследование в отношении Пара-
хина, разделить дело с согласованным окон-
чательным обвинением на несколько частей 
и даже сделать единственным обвиняемым 
подчинённого Юрия Парахина Вячесла-
ва Селютина. 2 мая 2024 года Орловский 
областной суд поставил в этом деле точку, 
окончательно прекратив уголовное пресле-
дование мэра Орла Парахина.

(Продолжение – в следующем номере 
«ОС-плюс»)



Похоже, орловские чиновники 
(не исключаем, что и сам губернатор 
Клычков), ответственные за «мусор-
ные» процессы, получили хороший 
пинок из федерального центра. На-
столько ощутимый, что это, пусть и 
косвенно, вынужден был признать 
руководитель областного департа-
мента ЖКХ Сергей Латынин. Имен-
но он на прошлой неделе председа-
тельствовал за круглым столом в 
областной администрации, где об-
суждались проблемы реализации му-
сорной реформы в отдельно взятой 
Орловской области. Проблем таких, 
как известно, множество – начиная 
от несвоевременного вывоза мусора 
из дворов и заканчивая отсутствием 
в регионе мусорных полигонов. Од-
на из самых острых на сегодняшний 
день – работа мусороперерабатыва-
ющего комплекса «Экополис». Вот 
уже почти год это широко разрекла-
мированное орловскими властями 
предприятие никак не может войти 
в нормальное рабочее русло. Перио-
дически возникают проблемы с при-
емом и сортировкой отходов, из-за 
чего мусоровозы часами стоят в оче-
реди на разгрузку, территория пред-
приятия утопает в мусоре, а жители 
Орла сутками ждут, когда из их дво-
ров вывезут переполненные контей-
неры. Директор «Экополиса» Лео-
нид Березин, как водится, ссылался 
на объективные причины и обещал 
все наладить. Но при этом категори-
чески отказался раскрыть информа-
цию о некоторых параметрах рабо-
ты предприятия – например, о том, 
сколько вторсырья получает «Эко-
полис» из переработанного мусора 
и куда это сырье отправляет. Коли-
чество отходов, которые после обра-
ботки отправляют на полигон, тоже 
оказалось тайной.

Итак, как признался, открывая кру-
глый стол, Сергей Латынин, его участ-
ники (представители муниципаль-
ных образований (Орла и Орловского 
округа), «Зеленой рощи», надзорных 
органов, департамента контрольной и 
надзорной деятельности, депутатско-
го корпуса, уже упомянутый дирек-
тор «Экополиса», а также предста-
вители компаний-перевозчиков) со-
брались, чтобы обсудить ряд наболев-
ших тем, которые касаются мусорной 
реформы.

  - В текущем году этой темой плот-
но заинтересовалось Правительство 
Российской Федерации, Министер-
ство природных ресурсов, - сообщил 
Латынин. – Был создан штаб при ми-
нистерстве, был создан федеральный 
штаб по изучению вопросов в сфере 
ТКО, который начал аккумулировать 
данные – что происходит в субъек-
тах, который начал уже предостав-
лять объективную информацию, в 
том числе для субъектов, чтобы субъ-
екты видели, где в субъектах прова-
лы, где необходимо обращать внима-
ние на свою проблематику, где субъ-
екты отстают от других регионов. 
Штаб предназначен для того, чтобы 
скоординировать работу субъектов 
и дать определенные рекомендации, 
в каком направлении двигаться, как 
участвовать в федеральных програм-
мах, как стимулировать инвесторов и 
как сделать отрасль обращения с от-
ходами, работу данной отрасли, все-
таки в нормативной плоскости, со-
гласно СанПИНам и прочим норма-
тивным документам. Обеспечив при 
этом и вывоз отходов, и их захоро-
нение, и в том числе исполнение по-
ручения президента – я напомню, к 
2030 году необходимо уменьшить до 
50 процентов количество отходов, ко-
торые отправляются именно на захо-
ронение. Минприроды в рамках сво-
его штаба провел мониторинг, и он 
постоянно ведется, было уже восемь 

заседаний этого оперативного штаба, 
по регионам были составлены «свето-
форы», которые показывают, где про-
валы и где нужно ускоряться. Что ка-
сается нашего региона, проблема-
тика связана с нехваткой полигонов 
ТКО и с модернизацией тех предпри-
ятий, которые занимаются обработ-
кой. Цель – увеличение процента 
отбора отходов, о чем говорил пре-
зидент. Кроме того, по своей зоне мы 
также видим проблематику, связан-
ную с малым количеством контейнер-
ных площадок и бункеров для сбора 
крупногабаритных отходов, а также 
слабую организованность по контро-
лю за обращением с промышленны-
ми отходами, со строительными отхо-
дами, которые не относятся к зоне де-
ятельности регионального оператора 
и в результате обращения с которыми 
образуются стихийные свалки. Реги-
ональный оператор сейчас их ликви-
дирует за счет собственных средств с 
дальнейшим выставлением счетов му-
ниципальным образованиям. 

После чего Латынин предложил 
перейти к делу и рассмотреть пере-
численные проблемы. И в первую 
очередь - деятельность предприятия 
«Экополис». Директору «Экополиса» 
Леониду Березину предложили вы-
ступить, а затем на него посыпались 
вопросы.

- На сегодняшний день предприя-
тие приняло в рабо-
ту порядка 115 тысяч 
тонн ТКО, - сообщил 
Березин и признался:

- Начинать (рабо-
ту. – Прим. ред.) бы-
ло непросто, но на се-
годняшний день ситу-
ация выравнивается. 

По словам Берези-
на, основная пробле-
ма не в количестве 
людей и не в техни-

ке, а в административных барьерах, 
которые возникли при строительстве 
новых карт и при получении разреше-
ний от соответствующих федераль-
ных органов. 

- Это явилось для нас очень слож-
ной ситуацией, но сейчас уже следу-
ющие два этапа запущены, получены 
заключения о соответствии…

В общем, после введения двух но-
вых этапов завод с проблемой спра-
вится, считает Березин. Что касается 

50-процентного отбора вторсырья из 
общего объема мусора к 2030 году, то 
«в планах компании все это есть», за-
верил директор «Экополиса».

- Мы планируем не только об-
рабатывать,  захоранивать,  но и 
перерабатывать…

- У вас на территории огромное ко-
личество крупногабаритных отходов, 
в том числе деревянные рамы, две-
ри, диваны, и на территории я в на-
стоящее время не наблюдаю какого-
то шредера, который мог бы их пере-
малывать, делать из них щепу, кото-
рую с удовольствием купили бы иные 
предприятия. Что вы собираетесь де-
лать в этом направлении? – спросил 
Латынин.

Березин сообщил, что в планах 
«Экополиса» есть модернизация с 
«добавкой» соответствующей тех-
ники, но, чтобы приобрести шредер, 
нужно определенное время. И, есте-
ственно, деньги. А с платежами «Эко-
полису», как известно, есть слож-
ности. Но дело, по словам Берези-
на, постепенно налаживается. А вот 
что делать с резиновыми отходами, а 
именно с автомобильными шинами, 
которых на территории завода ско-
пилось довольно много, на «Экополи-
се» не совсем понимают. Поэтому Бе-
резин даже обратился за помощью к 
участникам круглого стола. 

- Я не имею права эти колеса при-
нимать – не хочется об этом гово-
рить, но это так. «Зеленая роща» не 
имеет права нам их привозить. Поэто-
му, если у кого-то есть какие-то кон-
такты, кто заинтересован в большом 
количестве резины, я был бы рад эти 
контакты получить, - разоткровенни-
чался Леонид Березин. 

Жалобы прервал депутат Иван 
Устинов:

- Вот мне коллеги 
говорят: были во Вла-
димирской области, 
Р я з а н с к о й ,  К а л у ж -
ской, Тульской – вез-
де чистота и порядок. 
Ну съездите, если у 
вас не хватает чего-то, 
узнайте, как люди ра-
ботают. Везде чистота, 
во всех городах, но у 
нас город самый гряз-
ный в Центральном федеральном 
округе!.. Рядом завод у вас работает? 
(«Экосити». – Прим. ред.). Почему 

вы не поделитесь – вам 50 процен-
тов, ему – 50? Вы хотите какие-то 
деньги, а страдаем мы, люди, насе-
ление, задыхаемся от этой гадости… 
Мы приходили к вам полгода назад. 
Мусора сколько было? А сейчас в два 
раза больше? Или меньше?

- Вы услышали, что я говорил? – 
парировал Березин, но Устинова 
сбить не получилось:

- Сейчас все хорошо говорят, но ни-
чего не делается. 

Тут в разговор вступил Юрий Кот-
ляр, заявивший, что с приемом и пе-
реработкой резины нет проблем:

- Ее принимает Спецавтобаза на 
полигоне на выезде на Ливенскую. Я 
вожу туда, да, мне это не оплачивают, 
но вожу – и принимают.

Однако, как пояснил Леонид Бе-
резин, у него так не получается: кон-
такты есть, но как доходит до дела – 
всё, приема нет. Тут же выяснилось, 
что у «Зеленой рощи» есть два под-
рядчика, которые бесплатно вывоз-
ят шины с полигона Спецавтобазы, и 
Сергей Латынин попросил оказать со-
действие «Экополису» в привлечении 
этих подрядчиков для вывоза резины 
с территории предприятия.

Затем вопросы возникли у депу-
тата Евгения Косогова, впрочем, он 
предварил их не очень приятной для 
господина Березина ремаркой.

- Когда вы с нами 
встречались, вы себя 
презентовали опыт-
ным специалистом в 
этой сфере, - напом-
нил Косогов дирек-
тору «Экополиса». – 
Но если вы не можете 
решить вопрос по ре-
зине, простейший во-
прос, на мой взгляд, 
то подозрительно, как 
вы длительный пери-

од времени в этой отрасли работае-
те. Поэтому у меня два вопроса, ко-
торые, наверное, интересны всем – 
и жителям города, и депутатам, всем, 
кто платит за ТКО. Первый вопрос: 
сколько из 115 тысяч тонн ТКО после 
обработки и сортировки вами было 
реализовано для повторного приме-
нения? Какое количество, на какую 
сумму? И какие виды вторсырья вы 
реализовали, на какие предприятия? 
С какими предприятиями у вас есть 
договоры по продаже вторсырья?
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Ответ директора оказался более 
чем лаконичным. Во-первых, он ска-
зал, что депутат не может судить о 
его квалификации, а что касается 
выборки и реализации вторсырья, 
то Березин заявил, что не будет об 
этом распространяться, но если не-
обходима какая-то справка, он готов 
ее предоставить. 

- Это коммерческий вопрос, и он 
не всегда подлежит обсуждению. 

Депутат Косогов тут же напомнил, 
что в тариф, по которому граждане 
платят «Зеленой роще», включены в 
том числе и платежи за работу по пе-
реработке мусора, и процент выбор-
ки вторсырья, заложенный в этот са-
мый тариф, достаточно большой. 

- На мой взгляд, и исполнительная 
власть города, и «Зеленая роща», и 
депутатский корпус имеют право 
знать, каков процент выборки, ка-
кие вторичные материалы вы реали-
зуете, в каком количестве, - заметил 
Косогов. 

- Второй вопрос: в последнее вре-
мя до меня дошла информация, что 
на территории вашего предприятия 
произошло возгорание. Как вы мо-
жете это прокомментировать?

- Наверное, ничего тут сверхъе-
стественного нет, - ответил Березин. 
– Это стандартная ситуация, кото-
рая происходит на любом полигоне, 
на любом мусороперерабатываю-
щем предприятии и на любом вообще 
предприятии. Бывают такие момен-
ты, когда происходят возгорания. Во-
прос в том, насколько они быстро и 
качественно локализуются. Да, дей-
ствительно, такая ситуация была, но 
было возгорание в размере полутора 
квадратных метров, оно было локали-
зовано, потушено, все мероприятия 
были выполнены. Но, так как мы по-
нимаем, что это серьезная проблема, 
было вызвано МЧС – для подстра-
ховки. Они дополнительно вместе с 
моими сотрудниками пролили это ме-
сто, и вопрос был закрыт. 

Несмотря на вроде бы исчерпыва-
ющий ответ, Евгений Косогов все же 
обратился к Сергею Латынину и по-
просил его вместе с представителя-
ми МЧС отдельно разобрать эту си-
туацию, выяснить ее причину и при-
нять меры, чтобы впредь такого не 
повторялось.

Латынин, в свою очередь, вернул-
ся к вопросу переработки мусора и 
отбора вторсырья и заявил, что хочет 
увидеть подписанную руководством 
предприятия «дорожную карту» с 
прописанными в ней конкретными 
действиями и сроками. И напомнил, 
что инвестпрограммы должны по-
даваться инвесторами до конца мая 
каждого года.

- В текущем году мы от вас инвест-
программы не получили. Да, я пони-
маю, что есть проблемы, но не на-
до тянуть до мая, я надеюсь, что в 
зимний период я все-таки все это от 
вас получу, - обратился чиновник к 
директору. 

Честно говоря, мы бы на месте го-
сподина Латынина особых надежд не 
питали: вдруг инвестпрограмма ока-
жется такой же «коммерческой тай-
ной», как процент отбора вторсырья, 
который оплачивают граждане, но о 
котором гражданам почему-то знать 
не положено. 

Далее выступил депутат Вита-
лий Рыбаков, у которого к Леони-
ду Березину накопился целый пакет 
вопросов.

- Сколько процентов мусора вы 
сейчас перерабатываете?

- Ноль. Мы не перерабатываем, мы 
обрабатываем. 

- С каким результатом будет закон-
чен год? Тоже ноль?

- Я еще раз поясню, мы занимаем-
ся не переработкой, а обработкой, то 
есть нам привезли кучу мусора, мы 
ее разобрали. Или не разобрали… Вот 
это называется обработка.

- И какой процент? – уточнил 
Рыбаков.

- Сто процентов, - ответил Березин.

У Рыбакова тут же возник следую-
щий вопрос:

- Когда вы об-
р а б о т а е т е  г о -
р ы  н е с о р т и -
р о в а н н о г о  м у -
сора на вашем 
предприятии?

-  О т в е т :  н а 
территории 
предприятия их 
практически нет, 
необработанных 
о т х о д о в .  Т а м 
складированы 
обработанные 
отходы и отхо-
ды, которые за-
езжают, свежие. 
Соответствен-

но, эти свежие отходы имеют свой-
ство иногда не обрабатываться в те-
чение суток по различным техниче-
ским причинам, но в дальнейшем это 
все реализовывается.

Далее последовал вопрос, платит 
ли «Экополису» «Зеленая роща»?

- «Зеленая роща» нам платит, - от-
ветил Березин. – У нас есть с ней 
разногласия в понимании заключен-
ного нами контракта, но на сегод-
няшний день из девяти месяцев (ра-
боты) нам оплачено шесть. 

- Какая задолженность перед ва-
ми? – уточнил Рыбаков.

- Ну, если один месяц выходит по-
рядка 23-25 миллионов, то порядка 70 
миллионов у нас в повисшем состоя-
нии, - посчитал Березин. 

- Это очень злободневная тема по 
оплате, - прокомментировал Сергей 
Латынин. – «Зеленая роща», как я 
понимаю, готова платить. Здесь, на-
верное, в большей степени зависит 
от Леонида Леонидовича – как бы-
стро он будет вводить карты (места 
захоронения. – Прим. ред.) и как бы-
стро будет захоранивать те обрабо-
танные отходы, которые сейчас ле-
жат в брикетах. Вот пять карт они 
ввели. Действительно, работа была 
долгая. Я лично ездил, встречался с 
руководителем Приокского управ-
ления Ростехнадзора, с руководите-
лем управления Росприроднадзора в 
Туле, ускоряли процесс проведения 
надзорных мероприятий при прием-
ке. Но камнем преткновения стало 
внесение в реестр. В настоящее вре-
мя мы также прошли путь, мы помо-
гали, мы доставляли документы, ак-
ты на новые карты Леонид Леонидо-
вич получил, сейчас они находятся в 
управлении архитектуры и оператив-
но рассматриваются. 

Также Латынин сообщил, что на 
«Экополисе» строятся новые допол-
нительные карты, и документы на 
их приемку, по словам Леонида Бе-
резина, должны быть готовы в кон-
це ноября. А к 1 января следующего 
года их планируют ввести в эксплуа-
тацию. Как заявил, Сергей Латынин, 
заводу необходимо оперативно вве-
сти восемь новых карт, чтобы избе-
жать остановок в работе.

- А время подходит к новогодним 
праздникам, и не хотелось бы в Но-
вый год столкнуться с проблемой, 
как в прошлом году, когда возник-
ла проблема и с перевозчиками, ко-
торые не вывезли мусор своевре-
менно и не смогли справиться, и 
январские проблемы, которые бы-
ли на заводе, когда не хватало лю-
дей. Переживать опять такое и за-
растать мусором не хотелось бы, - 
высказался Латынин.

Тем временем Виталий Рыбаков 
поинтересовался, сколько карт уже 
заполнено? Оказалось, девять. 

- Вы их заполнили по техноло-
гии или с отклонениями? – уточнил 
Рыбаков.

- Заполнили по технологии, откло-
нения есть – отклонения в том, что 
на первом этапе на четырех картах 
отходы лежат сверху. Временно, - по-
яснил Березин. – Мы их при вклю-
чении следующих этапов в эксплуа-
тацию переместим. 

Дальше возникла дискуссия о бри-
кетах. На вопрос Рыбакова, когда го-
ры мусора превратятся в брикеты, 
директор «Экополиса» ответил, что в 
брикеты они превращаться не долж-
ны. Есть процент мусора, который 
прессуется, а есть, который захора-
нивают просто так. Рыбакова такой 
ответ не устроил.

- В карты должны укладываться 
только брикеты, и никаких шуб из 
несортированного мусора быть не 
должно, - заявил депутат. – Это мое 
мнение. И с этим мы будем разби-
раться, - пообещал Рыбаков.

«Допрос» про-
д о л ж и л  д е п у -
тат Юрий Кот-
ляр, спросивший, 
есть ли у «Экопо-
лиса» на сегод-
няшний день до-
кументы (акты, 
приказы), кото-
рые запрещают 
предприятию за-
хоранивать не-
сортированные 
отходы.

К а к  п о я с н и л 
Котляр, свой во-
прос он задал, по-
тому что феде-
ральный закон позволяет мусоропе-
рерабатывающим предприятиям за-
хоранивать определенный процент 
отходов без сортировки. И это мо-
жет дать возможность перегружен-
ному «Экополису» навести порядок. 

-  Может быть, это и имело бы 
смысл, если бы мы не были ограни-
чены в объемах и во времени работо-
способности полигона. Поэтому чем 
больше мы отберем, тем больше про-
живет полигон. Его срок жизни – 11 
с половиной лет, но мы предполага-
ем, что он проживет дольше, - пояс-
нил Леонид Березин. – Особенно в 
свете решений по сбору не менее 50 
процентов вторичного сырья. Поэто-
му мы заинтересованы, чтобы обра-
батывать все 100 процентов мусора. 

Евгений Косогов вернулся к теме 
количественных показателей работы 
«Экополиса», которая на совещании 
так и осталась нераскрытой.

- Есть специальная система кон-
троля – и весовая, и камеры, которая 
должна быть установлена на пред-
приятии, - напомнил Косогов, - и ко-
торая должна показывать, какое ко-
личество обработанных, отсортиро-
ванных твердых коммунальных отхо-
дов было отвезено на тело полигона. 
Эта система работает? Или до насто-
ящего времени она не реализована?

- Все, что указано в проекте, на 
сегодняшний день работает. И да-
же больше, - ответил Березин. – По 
проекту у нас не была предусмотре-
на онлайн-передача данных кому-
либо, а «Зеленая роща» от нас – на-
сколько я знаю, единственных, дан-
ные получает.

Впрочем, что это за данные, из 
ответа никто не понял. Пришлось 
уточнять.

Оказалось, что отходов, которые 
направляются непосредственно на 
захоронение, онлайн-передача не ка-
сается. Не предусмотрено проектом, 
так сказать. 

- Все, что приходит на предприя-
тие, является уже головной болью 
предприятия, - пояснил директор 
«Экополиса». 

- Тогда как мы будем контролиро-
вать выполнение поручения прези-
дента? - поинтересовался депутат 
Косогов у чиновника Латынина. – 
Каким образом мы документально 
будем подтверждать Правительству 
Российской Федерации те показате-
ли, которые оно ставит перед пра-
вительством Орловской области?

- Я принимаю отчет от «Зеленой 
рощи». В отчете я вижу, сколько от-
ходов поступило и сколько захоро-
нено. И сколько из них обработано, 
- начал рассуждать Латынин. – И 
когда ко мне поступят такие отчеты, 

когда я буду видеть чистую террито-
рию завода, понимая, что никуда эти 

отходы не скла-
дированы, не де-
лись,  и он ска-
жет, что принял 
100 тысяч тонн, а 
захоронил 50 ты-
сяч тонн, и тер-
р и т о р и я  з а в о -
да чистая, тогда 
мы вместе с ва-
ми поймем, что 
остальные 50 ты-
сяч тонн выбра-
ны, утилизиро-
ваны, перерабо-

таны, обезвреже-
ны и на полигон 
не попали, а пош-

ли куда-то в производство. Поэтому, 
когда территория чистая будет, мы 
все поймем, что он свои обязатель-
ства выполняет. И поэтому я хотел бы 
видеть «дорожную карту», где будет 
все расписано.

Латынин также сообщил, что по 
примеру федерального создан ре-
гиональный штаб под председатель-
ством губернатора Клычкова, кото-
рый также будет рассматривать эти 
«дорожные карты».

В заключение Евгений Косогов на-
помнил чиновникам про инвестици-
онное соглашение, в котором про-
писана определенная технология за-
хоронения ТКО, согласно которой 
мусор должен прессоваться в бри-
кеты, также обязательна просыпка 
брикетов. 

- И эта технология, если не сейчас, 
то завтра должна все же соблюдать-
ся. И те ошибки, которые были допу-
щены, а они были допущены, над ни-
ми должна быть проведена опреде-
ленная работа. И мы это должны по-
нимать и сообщать об этом жителям.

Леонид Березин тут же оспорил 
слова Косогова, заявив, что проект 
«Экополиса» не является инвести-
ционным. По его словам, это чисто 
вложение предприятия, которое по-
строило его и живет на собственные 
средства. 

- Послушав стороны, я пришел к 
выводу, что индикатором качествен-
ной переработки мусора будет циф-
ра – сколько сдано вторсырья на ко-
нечном этапе, - резюмировал депутат 
Виталий Рыбаков. – И никакой тай-
ны от нас, депутатов, и жителей об-
ласти быть не может. Поскольку они 
получают деньги от граждан, я пред-
лагаю на этом заводе установить по 
всем углам камеры для общего досту-
па, и будет полная прозрачность ра-
боты этого предприятия. И тогда, я 
уверен, не будет никаких вопросов 
в отношении гражданина Березина. 
Деньги народные – и народ имеет 
право видеодоступа. 

Депутат Иван Устинов не согла-
сился, что камеры нужны на заводе. 
Граждан волнует чистота перед их 
домами, и камеры, по мнению Усти-
нова, надо устанавливать во дворах, 
на контейнерных площадках. 

-  Депутаты осуществляют на-
родный контроль, -  возразил Ры-
баков. – И я хочу видеть в режи-
ме реального времени, хоть ночью, 
хоть днем, как работает это пред-
приятие, которое получает деньги 
от народа.

Думаем, правы оба депутата. На-
род ведь платит за все – и за вывоз, 
и за переработку, и за захоронение. 
И имеет право знать обо всех этапах 
движения ТКО, которые ему, прямо 
скажем, обходятся недешево. Другой 
вопрос, что денег на установку камер 
на тех же контейнерных площадках 
муниципалитеты могут и не дать – 
бюджеты скудные. А камеры на за-
воде «Экополис» установить впол-
не можно – хотя бы за счет той же 
«Зеленой рощи», вряд ли она от этого 
обеднеет. Другой вопрос – согласит-
ся ли на это «Экополис»? Или у него 
есть такие секреты, о которых наро-
ду лучше не знать?
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На днях региональное управление 
Роспотребнадзора сообщило о резуль-
татах социально-гигиенического мо-
ниторинга качества питьевой воды в 
разводящей сети централизованного 
водоснабжения.

По результатам реализации меро-
приятий федерального проекта «Чи-
стая вода» доля населения, обеспечен-
ного качественной питьевой водой из 
систем централизованного питьево-
го водоснабжения, составляет 94,2%, 
в том числе городского населения – 
95,2%. Мониторинг проводился в 1363 
точках на территории всех населен-
ных пунктов Орловской области, име-
ющих централизованное хозяйствен-
но-питьевое водоснабжение.

За 9 месяцев 2024 года исследовано 
5 402 пробы питьевой воды на санитар-
но-химические показатели и 8 026 проб 
на микробиологические показатели. 
Исследования питьевой воды из источ-
ников централизованного водоснабже-
ния и разводящей сети проводятся по 
показателям, характеризующим реги-
ональные особенности химического 
состава питьевой воды, а также по ми-
кробиологическим и радиологическим 
показателям.

По результатам лабораторных иссле-
дований доля проб, не отвечающих ги-
гиеническим нормативам, из разводя-
щей сети составила 3,3% по микробио-
логическим показателям и 14,7% – по 
санитарно-химическим показателям.

В числе тех, кто недоволен каче-
ством питьевой воды, – жители Вят-
ского Посада – пригородного поселка, 
который называют не иначе как жем-
чужиной Орловской области. Желаю-
щих построить здесь дома в последние 
годы было предостаточно: поселок рас-
положен близко к городу, здесь проте-
кает река и в целом красивая природа; 
для многих Вятский Посад привлекате-
лен тем, что здесь построен одноимен-
ный духовно-православный центр. 

Поселок разрастается, а сети водо-
снабжения остаются старыми, да и ка-
чество воды оставляет желать лучшего. 
По словам жителей, из их кранов течет 
не питьевая, а техническая вода, при-
чем платят они за неё как за питьевую.

– В поселке беда с водоснабжением, 
– рассказывает житель поселка Сер-
гей П. – У нас питьевая вода не соот-
ветствует ГОСТу. В кранах постоянно 
какие-то железные камни. Там превы-
шение по марганцу и по железу – это 
сто процентов. Это техническая вода, 
не питьевая. Глубина скважин – двад-
цать метров. Она изначально техни-
ческая была. И сегодня люди пьют эту 
техническую воду. Кто-то очистку ста-
вит. Что эта очистка дает – непонят-
но. Детский сад есть в поселке. Нуж-
на проверка качества воды и нужен но-
вый водопровод. Вместе с канализаци-
ей его нужно проложить. Там у нас все 
трубы сгнили, они ржавые. Водопровод 
ввели в эксплуатацию в конце 1990-х 
годов. Участки водопровода разные: и 
чугун, и пластмасса, и железо. Они по-
стоянно рвутся. Когда происходит ава-
рия и отключают воду, грязь течёт из 
труб. Когда подают давление, это всё 
размывается, и где-то час идёт глина 
через счётчик. 

– Качество воды оставляет желать 
лучшего, – рассказывает Сергей Ве-
тров. – Вода, бывает, мутная идёт, ино-
гда с осадком, мы ее фильтруем, ина-
че стиральные машинки выходят из 
строя. Люди платят за техническую 

воду как за питьевую, при этом опла-
чивают фильтры, еще и воду покупают.

– У нас и котлы на этой воде рабо-
тают. Система отопления забивается, 
трубы полипропиленовые, через пять 
лет они уже полностью забиты. Пять 
лет полипропилен простоял, мне при-
шлось его вырезать, – продолжает 
Сергей П.

–Воды людям не хватает. Водопро-
вод диаметром сто, проектировался на 
сто пятьдесят домов, для газовиков. А 
потом уже руководство района выда-
вало технические условия. Кто про-
сил, тем и выдавали. Наш поселок про-
ектировал Гражданпроект, он запро-
ектировал сети водопровода, канали-
зации, водозаборный узел и очистные 
для ста пятидесяти домов. Появились 
новые дома, администрация выделяла 
участки, дома благоустроенные, кото-
рые должны и водоснабжение иметь, 
и водоотведение. Сети стали перегру-
жаться из-за новых подключений, ко-
личество потребителей увеличилось 
как минимум в три раза. Воду потре-
бляют частный сектор, школа, детсад, 
трапезная храма. 

Бывает, что колонки не загораются, 
на вторые этажи не поступает вода в 
часы пик, люди ставят насосы у себя, 
перехватывают эту воду, а другим по-
требителям её не хватает. Бывает, по-
мыться удаётся только в час ночи. А 
бывает ноль в трубах, кода начинает-
ся полив.

– Администрация выдаёт техусло-
вия частникам, но обязана давать с учё-
том реконструкции. Или пусть деньги 
дают администрации на развитие се-
тей. Подключайте, но сети надо разви-
вать. Труба-сотка – этого недостаточ-
но, там уже двухсотка нужна. 

– С канализацией вроде вопрос на-
чали решать. Частично вывозят, но не 
всё, по ночам гонят в речку Рыбницу. 
Особенно когда дожди идут, у них ко-
лодцы разрушены – они вообще не 
успевают.

– Когда мы обращались по пово-
ду канализации, нам отвечали: у нас в 
Орловском районе ни одни очистные 
не работают вообще. А по поводу во-
ды говорят: не нравится – отключим 
вас. Когда по канализации было реше-
ние суда, они провели собрание и ска-
зали нам выгребные ямы строить. За-
ставляли в их колодцах поставить счет-
чики, да чего только не было. Сейчас 
делают проект канализации, а сброс 
не прекращается... Канализация будет 
проложена от Вятского Посада до объ-
ездной дороги, там врезка будет. Сро-
ки проектирования, как мы слышали, 
до 31 декабря, но в эти сроки не вло-
жатся они. В марте, а может, и позже 
будет проект. А строительство – при 
наличии денежных средств. 

Как рассказали жители Вятско-
го Посада, районная власть почему-
то игнорирует тот факт, что домовла-
дений в поселке стало гораздо боль-
ше, чем в 90-е годы. И проблем нере-
шаемых тоже стало больше. Здешний 

фельдшерско-акушерский пункт ды-
шит на ладан, бесплатную школу лик-
видировали, здесь остались только дет-
сад и магазин «Пятёрочка».

– Молодёжи некуда пойти: собира-
ются на остановке. Разве это нормаль-
но? Детей в школы возят в город или в 
Лаврово. Чтобы ребенка в Лаврово от-
править на школьном автобусе, кому-
то из родителей приходится работу 
оставлять. Ребенка ведь не бросишь зи-
мой в темноте на остановке, – делятся 
своими проблемами жители. – Людям 
давно нужны нормальные дороги, нуж-
но продолжить улицу Лесную до Город-
ской. Сергей Ветров даже выделил под 
дорогу участок своей земли, оформил, 
официально передал. Даже сами нача-
ли строить, но власти не поддержали. 
Здесь в праздники не проедут ни ско-
рая, ни пожарная. Участок дороги ули-
цы Южной от дома 2 до дома 10 полно-
стью бывает закрыт машинами. Зимой 
он особенно аварийный.

– Наши первостепенные нужды – 
это канализация и водопровод. Посе-
лок большой, почему это не принима-
ется во внимание – непонятно. Кто-то 
просто не хочет видеть проблему, го-
раздо проще подключать к ветхим се-
тям, а там хоть трава не расти...

Напомним, в сентябре текущего го-
да стало известно об итогах электрон-
ного аукциона по поиску подрядчика 
на выполнение работ по проектирова-
нию объекта капитального строитель-
ства «Напорный канализационный 
коллектор п. Вятский Посад Орловско-
го муниципального округа Орловской 
области». 

Как сообщило издание «Орел-
таймс», «подрядчику за 10 млн рублей 
предстоит не только спроектировать и 
рассчитать объём затрат на будущее 
строительство нового канализацион-
ного коллектора, но и пройти Госэк-
спертизу проектной документации, 
запасов полезных ископаемых и под-
земных вод, геологической информа-
ции о предоставляемых в пользование 
участках недр, результатов инженер-
ных изысканий.

Согласно предпроектной докумен-
тации, общая протяжённость трассы 
коллектора составляет 2875 м, из них 
1564 м – это прокол под дорогой, 124 
м – прокол под дном реки. 

Окончательный срок подготовки 
ПСД с прохождением Госэкспертизы 
намечен на 15 декабря 2024 года. 

В июне 2020 года после многочис-
ленных жалоб местных жителей про-
куратура Орловской области провела 
проверку по факту стока канализации 
посёлка Вятский Посад в реку Рыбни-
цу. Как установило надзорное ведом-
ство, причиной загрязнения стали об-
ветшавшие канализационные кол-
лекторы. По результатам проверки в 
отношении должностного лица эксплу-
атирующей организации были состав-
лены протоколы об административных 
правонарушениях. Кроме того, проку-
ратура обратилась в местную админи-
страцию с требованием предпринять 

необходимые меры по ликвидации 
сброса нечистот в реку».

Стоит напомнить, что этой пробле-
мой депутат областного Совета Вита-
лий Рыбаков занимается с 2020 года.

2 октября он разместил на своей 
странице ВКонтакте видео и напомнил 
о не решаемой годами проблеме:

– Сегодня я 
поздравляю жи-
телей Вятского 
Посада, а также 
жителей Орлов-
ской области с не-
большой, но по-
бедой: в ближай-
шее время будет 
спроектирован 
канализацион-
ный коллектор, 
и нечистоты пе-
рестанут сливать 
в реку Рыбницу 
– приток Оки. 
Многие годы про-

стые жители требовали от местной вла-
сти элементарных благ, обещанных им 
еще на стадии строительства поселка. 
Я лично направлял запросы с требова-
нием обеспечить поселок, в котором, 
кстати, находится известный во всей 
России духовно-православный центр, 
благами цивилизации. Отдельно хочу 
отметить и выразить благодарность ак-
тивным гражданам Соболевой Надеж-
де Владимировне и Князькову Сергею 
Петровичу. Благодаря их усилиям и 
нашей совместной работе жители Вят-
ского Посада получат полноценную ка-
нализацию. Неоднократный выезд на 
место, фиксация сбросов нечистот в 
реку, обращения в надзорное ведом-
ство принесли свои плоды. Под давле-
нием надзорного ведомства и после ре-
шения суда чиновники заметили дав-
нюю проблему и начали реализовывать 
столь важный для жителей и экологии 
области проект. Сейчас сброс нечи-
стот, несмотря на заверения чиновни-
ков, не прекращен. Возникают вопро-
сы и к освоению ранее выделенных на 
этот проект денежных средств, а так-
же предоставлению участков в сани-
тарной зоне очистных сооружений. И 
в этом, я уверен, разберутся следствен-
ные органы. Депутаты Справедливой 
команды и дальше будут контролиро-
вать реализацию этого проекта, чтобы 
в минимально короткий срок жители 
получили положенные им блага циви-
лизации, а нарушение экологического 
законодательства в Орловской области 
прекратилось.

https://vk.com/id606682259?z=video
606682259_456239455%2F23bd5440d69f
196770%2Fpl_wall_606682259 

Как видим, иногда положенных по 
закону благ удаётся добиваться. Прав-
да, на это уходят годы. Орловские чи-
новники не заставляют себя долго 
ждать только в одном случае: когда тре-
буется торжественно открыть постро-
енный объект и перерезать красную 
ленточку. Думаем, введение в эксплу-
атацию нового канализационного кол-
лектора не станет исключением.

Наталья ЗАРУБИНА
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Одна из скандальных орловских 
строек вышла из состояния анабиоза. 
Физкультурно-оздоровительный ком-
плекс на улице Матвеева (на террито-
рии, которая когда-то принадлежала 
школе №36) наконец-то дождался стро-
ителей. Контракт подорожал до 347 
миллионов рублей (когда его заклю-
чали в апреле 2023 года, его стоимость 
составляла 227 млн рублей). По словам 
начальника отдела «Орёлгосзаказчи-
ка» Максима Немытова, разрешение 
на строительство было получено толь-
ко первого июля 2024-го. На 6 миллио-
нов выполнены проектно-изыскатель-
ские работы, и сами строительно-мон-
тажные работы обошлись в 36 милли-
онов. На данном этапе идет монтаж 
строительных конструкций (выпол-
нен на 90%). Задействовано на объек-
те 15 человек и три единицы техники. 
Ожидается поставка сэндвич-панелей. 

Председатель комитета по градострои-
тельству и транспорту Орловского облсо-
вета Виталий Рыбаков в очередной раз за-
тронул тему увеличения цены контракта.

«Опять нехорошая ситуация. И опять 
«Орелгосзаказчик» в лице Ященко, 
Штыкова и других. Контракт 18 апре-
ля 2023 года составлял 227 миллионов. 
Сейчас по каким-то странным обсто-
ятельствам контракт вырос на 70%. За 
это время не могли настолько подоро-
жать ни материалы, ни работы. Некото-
рые позиции по материалам, наоборот, 
стали дешевле.  Придется разбираться. 
Кто переоценивал объект, что он подо-
рожал более чем в полтора раза? Кто 
интересант в этой истории? К тому же 
остаются вопросы об окончании строи-
тельства этого объекта», - отметил Ви-
талий Рыбаков.

Максим Немытов отметил, что 
начальная стоимость контракта 

формировалась «по сборникам». (Что 
за сборники – ни депутаты, ни мно-
гие из присутствующих в зале не поня-
ли). «Итоговая сумма появилась после 
прохождения госэкспертизы. Подряд-
чику направлена претензия на сумму 
822 тысячи ввиду срыва сроков первого 
этапа. Физическое окончание контрак-
та: в разрешении на строительство сто-
ит срок – апрель 2025 года. Пока рабо-
ты укладываются в этот промежуток», - 
заявил выступающий. Довольно стран-
ное объяснение первоначальной цены 
контракта не удовлетворило председа-
теля комитета, ведь именно по этой це-
не объект выставлялся на торги, и по-
тенциальные подрядчики рассчитывали 
свои силы и возможности как раз исхо-
дя из суммы в 227 миллионов. К тому же 
этот объект входит в нацпроект. Побе-
дитель аукциона заведомо согласился с 
суммой в 227 миллионов. Если ситуация, 

что подрядчик получил аванс, и только 
потом выяснилось несоответствие це-
ны контракта реальной стоимости ра-
бот, то необходимо расторгать контракт 
и проводить конкурс уже по новой сто-
имости объекта, - уверен Виталий Ры-
баков. Ведь за такую сумму найдется 
гораздо больше желающих построить 
ФОК с совершенно иными возможно-
стями – как по опыту работ, так и по 
сотрудникам, и по технике.  Представи-
тель «Орелгосзаказчика» обещал доне-
сти эту точку зрения до руководства, но 
расторгать контракт не видит смысла, 
так как работы сейчас на ФОКе идут хо-
рошими темпами. 

Депутат Евгений Косогов предложил 
организовать служебную проверку, да-
бы определить все нюансы организации 
контракта при строительстве физкуль-
турно-оздоровительного комплекса на 
улице Матвеева. 

В Орле возникли проблемы 
не только со строительством 
новых школ, но и с капиталь-
ным ремонтом уже существу-
ющих. Это стало понятно в хо-
де прошедших заседаний про-
фильных комитетов областно-
го и городского советов. Еще 
месяц назад масштаб про-
блем казался не столь критич-
ным, но сейчас на двух объек-
тах из трех все выглядит весь-
ма пессимистично.

Накануне наступления холо-
дов выяснилось, что ситуация с 
капремонтом орловских школ 
гораздо хуже, чем представля-
лось летом. В школе №15 уста-
новлено 100% стеклопакетов, 
монтаж вентилируемых фаса-
дов выполнен на 30%. Наполови-
ну выполнены работы по ошту-
катуриванию стен, ведется шпа-
клевка, выполнены работы по 
устройству кровли и ливневой 
канализации. Прокладывают-
ся стояки отопления, холодного 
и горячего водоснабжения, вы-
полняются поэтажные стяжки 
на полах, выполняются работы 
по устройству приямков. В Объ-
единенном муниципальном за-
казчике признали, что со шко-
лой №15 особых проблем нет 
– там работает орловский под-
рядчик со сложившимся кол-
лективом, и все идет по графи-
ку. А вот в школах №32 и №39 
все плохо. 

Депутаты оценили готовность 
школ в районе 40%. Самые боль-
шие опасения связаны с систе-
мой отопления. «По 39-й шко-
ле отопление на нулевом этапе. 
Крыша сделана в один слой. По 
32-й контур в школе не закрыт. 
Мы приходим к тому, что сделан-
ная внутри отделка будет наби-
рать влагу, она же отваливаться 
начнет!» – отметил депутат Вла-
дислав Гефель, побывавший на 
месте и осмотревший все лично. 
С коллегой согласен другой про-
фессионально разбирающийся в 
строительстве депутат – Алек-
сандр Головин: «Печально, что 
выполнены работы, которые ве-
дут в никуда. Отопление – ноль. 
Насосы, бойлеры за три дня не 
придут, стекла еще везут. Чтобы 
сдать школы вовремя, отопление 
должно быть к концу ноября!». 

«На сегодня нет дверей, про-
должается спор по технологии 
прокладки системы отопления», 
– добавил директор 39-й гимна-
зии Игорь Иваненко.

В итоге комитет признал ра-
боту мэрии по выполнению ка-
питального ремонта в лицее 
№32 и в гимназии №39 неудов-
летворительной. Мэру горо-
да предложено провести слу-
жебную проверку в отношении 

должностных лиц, ответствен-
ных за низкую организацию 
процесса и недостаточный кон-
троль со стороны администра-
ции города и заказчика работ по 
капитальному ремонту. Депута-
ты требуют от мэрии до 18 ноя-
бря обеспечить подготовку зда-
ний школ для подключения к си-
стеме теплоснабжения.

Что касается строительства 
новых двух школ, то тут то-
же оптимизмом особо не пах-
нет.  25 сентября получено пись-
мо от Минпросвещения, в кото-
ром разрешено перенести сроки 
сдачи на 2025 год. При этом речь 
пока только об одном объекте – 
школе в деревне Жилина. Сей-
час идут технические процедуры 
между правительством области, 
профильным департаментом 
и министерством по заключе-
нию финансовых и нефинансо-
вых соглашений о переносе сро-
ков строительства. По школе на 
Родзевича-Белевича информа-
ции от министерства о возмож-
ности сдвинуть стройку еще на 
год пока не поступало. При этом 
имеющихся сумм на строитель-
ство не хватит. Как уже неодно-
кратно говорилось, с переносом 
сроков на год стройки вырастут 
в цене еще сильнее. 

Изначально стоимость кон-
трактов была по 1 млрд 180 
млн рублей на каждую из двух 
школ. На вторую половину ок-
тября ситуация была такой: под-
рядчиками подготовлена ПСД и 
направлена на экспертизу. По 
проектной документации были 
получены замечания. По шко-
ле в д. Жилина отработано 244 
замечания из 322. По школе на 
Родзевича-Белевича – из 539 
замечаний отработано поряд-
ка 200. Срок окончания догово-
ров с экспертизой и получение 
положительных заключений – 
первые числа ноября.  Касаемо 
работ непосредственно на пло-
щадках – выполнены подгото-
вительные работы. Подрядчи-
кам выплачены авансы в раз-
мере чуть более полумиллиар-
да рублей каждому. Контракты 
были заключены 31 марта 2023 
и 3 апреля 2023 года. В первых 
числах ноября есть надежда по-
лучить разрешение на возоб-
новление работ на стройпло-
щадках. При этом у депутатов 
возникли сомнения относитель-
но сроков завершения экспер-
тизы. Председатель комитета 
Виталий Рыбаков напомнил, что 
вначале назывался срок завер-
шения экспертизы 17 августа, 

потом обещали завершить экс-
пертизу в конце сентября. И 
вот – новая дата. Но гарантий, 
что после ноябрьских праздни-
ков работы возобновятся, никто 
не дает. Виталий Рыбаков обра-
тил внимание, что в который раз 
на комитет не пришел ни руко-
водитель «Орелгосзаказчика» 
Ященко, ни его зам Штыков, ку-
рирующий эти стройки. Не при-
шел также и руководитель де-
партамента, отвечающего за все 
стройки, господин Субботин.

Депутат Евгений Косогов 
коснулся ответственности чи-
новников за решения, которые 
они принимают. На комитетах 
неоднократно поднимался во-
прос о некачественной работе 
упомянутых выше чиновников. 
Если 7 ноября опять не удастся 
возобновить стройки, то нуж-
но будет ставить вопрос о не-
удовлетворительной работе и 
об увольнении этих товарищей 
перед главой региона. И речь 
не только о том, что по их ви-
не постоянно нарушаются сро-
ки строительства объектов – 
регион еще и теряет колоссаль-
ные средства. В частности, в но-
ябре будет понятно, на сколько 
подорожало строительство каж-
дой из двух школ.

Интересное предложение прозву-
чало на заседании комитета горсовета 
по ЖКХ. Речь зашла о давней пробле-
ме нашего города – недостаточном ос-
вещении некоторых улиц. Оказалось, 
что в некоторые «медвежьи углы» да-
же нет возможности протянуть линию 
для подключения фонарей. 

Депутат Владимир Букалов высту-
пил с вариантом решения этой пробле-
мы: «Есть в городе темные участки, ку-
да затруднительно подтянуть фонари, 
то есть там нет необходимых линий. А 
люди просят. Есть новые районы, где до-
ма построили, а света еще нет. Давайте 
установим фонари на солнечных бата-
реях! Я готов профинансировать из де-
путатского фонда. Для некоторых жите-
лей это будет огромное облегчение. Есть 
закоулки, куда тянуть полноценную 

линию электропередач – это огромные 
деньги и время. А такой фонарь смон-
тировать на опоре и подключить его к 
солнечной батарее было бы возможным 
выходом», - рассказал депутат.

Руководитель городского управле-
ния строительства, дорожного хозяй-
ства и благоустройства Никита Митря-
ев согласился, что такая практика су-
ществует, и точечные моменты можно 
было бы решить именно за счет солнеч-
ной энергии. Особенно там, где дей-
ствительно нецелесообразно протяги-
вать целую линию. Но есть проблема с 
лампами необходимой мощности для та-
ких светильников. Возможно, все-таки 
удастся найти выход. По крайней мере, 
проблема уже попала в публичную пло-
скость и обсуждается. 

Кстати, если вдруг кому-то показа-
лось странным, что речь идет не только 

про малонаселенные улицы частно-
го сектора, но и про новые микрорай-
оны, то вот два примера. Когда только 
застроили новый микрорайон Наугор-
ский, там установили фонари в проез-
де Героев Пожарных. И несколько лет 
жители ходили с карманными фонари-
ками, потому что уличные светильни-
ки не горели. При этом линия была да-
же запитана! И свет включали дважды. 
Первый раз – во время визита Дми-
трия Медведева (хотя это было в райо-
не 11 часов дня, и недостатка в освеще-
нии на улице не наблюдалось). И вто-
рой – когда проносили олимпийский 
огонь. Вопрос по ситуации на Наугор-
ке также поднимали депутаты горсо-
вета, и выяснилось, что проблема все-
го лишь - сесть и договориться застрой-
щику и мэрии о передаче линии осве-
щения на баланс города. На то, чтобы 

встретиться двум начальникам, ушло 
несколько лет. Сейчас проезд освещен 
нормально. 

Второй случай на слуху у гораздо 
большего числа людей и касается ос-
вещения опять же нового Заречен-
ского микрорайона. Только в 2022 го-
ду после резонансного ДТП с постра-
давшими удалось привлечь внимание 
к проблеме недостаточного освещения 
подходов к недавно построенным мно-
гоэтажкам. Поэтому, с одной стороны, 
хорошо, что орловцы получат шанс на 
безопасные улицы с человеческим ос-
вещением. Но, с другой стороны, разве 
нормально дожидаться трагедии, чтобы 
включить освещение? Людям ведь не-
важно,  как будут подключать освеще-
ние (по проводам или от солнечных ба-
тарей). Важно, чтобы улицы были осве-
щены и безопасны.

ФОКусы закончились?

Без окон, без дверей…

Людям нужен свет

Полосу подготовил Сергей МИЛЯХИН
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Валентина ОСТРОУШКО

Известный орловский журналист и 
блогер Валентина Остроушко продолжа-
ет доводить до сведения аудитории ее те-
леграм-канала актуальную информацию 
о делах находящегося ныне под арестом 
советника губернатора Клычкова Сергея 
Лежнева. Последний является фигуран-
том четырех уголовных дел коррупцион-
ной направленности. В одном из дел – о 
закупках медоборудованния для орлов-
ских учреждений здравоохранения – фи-
гурирует целый ряд главврачей больниц и 
поликлиник. По информации Остроушко, 
одни из них сотрудничают со следствием, 
раскрывая роль Лежнева, другие – мол-
чат. Вот что пишет Валентина Остроушко:

«Сергей Лежнев – это тот человек, чья 
участь уже ни от чего не зависит: ни от свя-
зей, ни от переговоров Зюганова с Пути-
ным... Нет, всё же зависит... От разговор-
чивости главврачей, участников аферы 
«Мосты», ну и тех, кто перепахал город и 
райцентры – типа Маркин и К.

Те, кто сейчас дают показания, могут 
поменять свою судьбу на его. Даже у стой-
ко молчавших и практически ставших фи-
гурантами уголовных дел главврачей, мне 
шепнули, не все потеряно... И поэтому ко-
личество говорящих о том, что он творил, 
становится все больше и больше.

Потому что можно впадать в шок от его 
методов и молчать в тряпочку, потому что 
плетью обуха не перешибешь, а можно и 
подумать на досуге: влиятельные столько 
в сизо не сидят.

Мы привыкли к вседозволенности и 
хамству тех, кто пробрался к кормушке... 
А тут вседозволенного взяли и колют по 
всем фронтам...

...На меня вышли руководители одной 
из общественных организаций, работаю-
щих с детьми, оказывающих им помощь...

Как-то Лежнев по своей инициативе с 
ними познакомился, предложил помощь, 
заплатил 15 тысяч (перевозка детей к ме-
сту отдыха на автобусе) и пригласил к себе 
в обладминистрацию на чашку чая. За чаем 
он предложил руководителям структуры 
перерегистрироваться в НКО, куда пойдут 
деньги из Газпрома, крупных банков и т. д. 
Ну и намекнул, как работать будут...

Две руководительницы - учредительни-
цы этой работающей для детей структуры  
- вышли из его кабинета в шоке. На это де-
ло они не пошли...

А через непродолжительный период 
времени была создана «детская» НКО с 
попечителем в лице жены губернатора...

А сейчас опера «смотрят» и детский 
фонд, на его счетах работал Сергей Леж-
нев с гуманитаркой...

В общем, он был везде...
Фирм-однодневок видимо-невидимо...
А мне кто-то говорил, что в нашей об-

ласти и воровать уже нечего... Кто ищет, 
тот всегда найдёт: федеральные деньги 

поступали и будут поступать, а тут и СВО с 
лакомой для некоторых гуманитарной по-
мощью подоспела... 

На настоящий момент освоенной груп-
пой Лежнева медицинской техники - на 
миллиард, если не больше... Пилить не пе-
репилить было. Иномарки, айфоны как 
будто из воздуха появлялись...

Что касается детской темы, то она очень 
для коррупционеров вкусная, благотвори-
тели всегда найдутся.

...Что касается закупок для медучрежде-
ний, то главврачей ломали через колено... 
Только представьте, кто пришёл... Хотела 
написать: босяки, но не буду. В общем, не 
руководившие, толком нигде не работав-
шие, с блатной лексикой...

И сейчас их и так, и с трибуны Госдумы 
Зюганов пытается отстирать...

Но не все так просто.
Близкий к Кремлю политолог пишет, 

что готовится возбуждение уголовных дел 
на ряд видных партийцев из КПРФ (папоч-
ки уже собраны, а закрывать глаза пере-
станут), а может быть и замена Зюганова 
на Афонина...

Но первое для нас интереснее...
Сергей Лежнев, к слову, не видный пар-

тийный деятель. Сами понимаете...»
На следующий день автор телеграм-ка-

нала добавила, что главврачи, пошедшие 
на сотрудничество со следствием, получи-
ли госзащиту:

«Вернулся губернатор -  и… давить на 
главврачей, давших показания на Лежнева 
и Жирову, не стал... Нет, он, конечно, че-
ловек серьёзный, делать этого не станет... 
Да и зачем ему это? Он же ни при чем, са-
ми понимаете...

А то, чем близкий друг занимался, он не 

знал... Откуда ему знать было.
И тем не менее, по моим сведениям, ра-

зоружившимся главврачам несладко, де-
партамент якобы жаждет их увольнения... 
Но тут нарисовались силовики и взяли их 
под защиту... И теперь они под госзащитой.

А те, кто показания правдивые не дал, 
те без защиты.

Госзащита –  это такая форма защиты 
жизни, здоровья и имущества свидетелей, 
что если кто к тебе, замечательному свиде-
телю, приблизится или чего-то тебе поже-
лает, то сам это и получит», - написала Ва-
лентина Остроушко в своем телеграм-ка-
нале 20 октября.

Источник: https://t.me/pravdavorle 

ОТ РедаКцИИ:
Редакция «Орловской среды-плюс» раз-

деляет точку зрения Валентины Остроуш-
ко на граждан, подобных советнику Леж-
неву, которые по прихоти отдельных по-
литиков получили рычаги управления в 
регионе и неограниченные возможности 
к «распределению» ресурсов. Мы счита-
ем, что их деяния, и в частности деяния со-
ветника Лежнева, должны получить пра-
вовую оценку. И обращаемся ко всем ру-
ководителям медицинских, подрядных, 
некоммерческих и прочих организаций, 
которым приходилось сталкиваться с ме-
тодами работы, практиковавшимися Леж-
невым, не молчать – и оказать помощь 
следствию, предоставив всю известную 
им информацию. Журналисты готовы по-
содействовать гражданам в передаче та-
ких сведений на условиях конфиденци-
альности. если вам есть, что рассказать, 
обращайтесь в редакцию по электронно-
му адресу redaktsiya@orelsredaplus.ru 

ЧТО-ТО ГОТОВИТСЯ? 

«Орловская среда-плюс» про-
должает следить за судьбой 
Маргариты а. - 54-летней жи-
тельницы Орла, которая после 
перенесенной операции не мо-
жет работать и не может полу-
чить инвалидность. Инвалид-
ность ей не положена, женщина 
живет одна, её ежемесячный до-
ход — ноль рублей.

 Маргарите помогает сосед-
ка Наталья — едой и деньгами, 
так Маргарите удаётся не уме-
реть с голода и оплачивать хотя 
бы часть коммунальных услуг. 
В начале года отчаявшаяся жен-
щина написала письмо в редак-
цию с просьбой узнать: может 
быть, в городе Орле действуют 
какие-то программы, которые 
помогают выживать людям, ко-
торые лишаются здоровья, дохо-
да и оказываются в нищете? Вот 
текст этого письма.

«Здравствуйте, меня зовут 
Маргарита Николаевна, 1970 го-
да рождения. Я уроженка города 
Орла. По образованию фельдшер, 
22 года отработала медсестрой. В 
2017 году я получила травму, бы-
ла прооперирована в больнице 
им. Семашко с диагнозом пере-
лом шейки бедра со смещением 
отломков. По состоянию здоро-
вья я не могу работать. Ходила к 
травматологу 21 июля 2023 года. 
Поставили диагноз: некроз го-
ловки бедренной кости. Сказали, 
что третья группа инвалидности 
не положена, потому что моя нога 
короче на пять сантиметров, а по 
приказу МСЭ нужно семь санти-
метров. Я по-прежнему остаюсь 
без средств к существованию, 
мой ежемесячный доход – ноль 
рублей. Еду приносит соседка, 
иногда подруга, чем могут поде-
литься. Мой долг по коммуналке, 

капремонту и т. д. с 2018 года уже 
более ста тысяч рублей. У меня из 
родственников одна мама, ей 77 
лет, после инсульта. Живет она от 
меня отдельно. Иногда может мне 
дать на коммуналку немного. По-
могите, пожалуйста, подскажите, 
как быть?

P.S. Я соседка Маргари-
ты. Мне 61 год, хожу еще, бо-
лят ноги. Варикоз, гипертония. 
Рите еще 6,5 года до пенсии, я не 
знаю, проживу ли еще столько, 
чтобы хотя бы еду ей носить. По-
ка жива. Ухаживаю за сыном-ин-
валидом первой группы, поэтому 
понимаю её ситуацию. А её сосе-
ди по этажу даже куска хлеба ей 
не принесут. Проблема с платой 
за коммуналку. Даю ей тысячу, но 
этого мало. У меня минимальная 
пенсия. Обращались в админи-
страцию Заводского района (со-
цотдел), за 2023 год ей помогли – 
три тысячи. А справку о том, что 
она является малоимущей, не вы-
просить, может, Красный крест 
поможет, но без этой бумажки 
никто даже говорить не будет. 
Как дальше ей быть, не знаю. Ин-
тернета у нас нет, да и пользо-
ваться им не можем. В крайнем 
случае буду обращаться с пись-
мом к губернатору, так как нищи-
ми, такими, как Рита, никто не за-
нимается, хотя бы советом помог-
ли. Как быть? Долги-то по комму-
налке растут...».

Это письмо мы опубликова-
ли в конце января. Редакция об-
ратилась к орловчанам с прось-
бой помочь Маргарите, кто чем 
может. И на наше обращение 

откликнулось множество людей. 
Маргарита и ее соседка Наталья 
прислали в редакцию еще одно 
письмо. Вот оно.

«Обращается к вам Маргарита 
А., письмо которой вы опублико-
вали. Благодаря этому мне оказа-
ли продуктовую помощь несколь-
ко жителей г. Орла и сотрудники 
Красного креста. Позже меня по-
сетил депутат Перелыгин Р.В. с 
помощниками. Спасибо вам и им 
огромное за сочувствие и доброе 
отношение ко мне».

«Благодаря вашему вниманию 
и добросердечию, после публи-
кации письма Маргариты А. в га-
зете и Интернете жители нашего 
города — несколько человек — 
помогли ей продуктами (на пол-
тора месяца), советами и матери-
альной помощью. Люди пришли 
в свои выходные, в том числе и 
представители Красного креста. 
Мы были шокированы внимани-
ем. Позднее на дом приходил де-
путат Перелыгин Р.В. с помощни-
ками. Ознакомившись с нужны-
ми документами, составили план 
помощи.

Огромное вам спасибо и низ-
кий поклон за неравнодушие и 
человечность.

Хотелось бы, чтобы вы побла-
годарили их через СМИ, как вы 
сможете, так как больше не к ко-
му обратиться».

Прошло несколько месяцев. 
Вот что известно о Маргарите на 
сегодняшний день. Рассказывает 
Наталья А.:

«Я обратилась в редакцию 
газеты с просьбой узнать, как 

можно помочь Маргарите. Сра-
зу же откликнулся депутат Рус-
лан Викторович Перелыгин. И 
он помог. Депутат даже приез-
жал со своими помощниками 
домой к Маргарите: смотрели 
медицинские документы, иска-
ли пути, чем можно помочь. По-
могли с организацией медицин-
ского обследования. Удалось 
добиться помощи в виде соц-
контракта. В течение пяти ме-
сяцев Маргариту обеспечивали 
всем, что было по программе: 
это продукты и всё необходи-
мое для жизни. Это очень вы-
ручило, мы очень благодарны за 
эту помощь. Но программа за-
кончилась 12 сентября этого го-
да, и следующая помощь будет 
только через год. Этот год как-
то надо жить, задолженность по 
коммуналке у нее 37 тысяч. Я с 
пенсии сына и своей понемнож-
ку даю, но долг все равно растет. 
Но я её не брошу.  После публи-
кации в газете приезжали лю-
ди, даже в свои выходные, про-
дукты принесли, денег немного, 
спасибо им огромное, низкий 
поклон. Принесенных  продук-
тов хватило на полтора месяца, 
как раз до того момента, как на-
чала действовать программа, это 
очень-очень помогло. Спасибо 
также Красному кресту, помог-
ли продуктами, пришли в лич-
ное время. 

Ей до пенсии еще шесть лет, а я 
уже в возрасте, проблемы со здо-
ровьем, я просто переживаю, что 
не доведу её до пенсии, не уве-
рена, что доживу. Инвалидность 

ей не положена. Но ходит она с 
большим трудом, только до ска-
мейки во дворе. Доход на данный 
момент — ноль. Рита в нищете». 

Согласно выданной Маргари-
те справке она является граж-
данкой с доходом ниже величи-
ны прожиточного минимума:

«Согласно закону Орловской 
области от 25 декабря 2013 года 
№1582-ОЗ «Об отдельных отно-
шениях в сфере оказания госу-
дарственной социальной помо-
щи в Орловской области» дан-
ный гражданин относится к 
категории лиц, имеющих сред-
недушевой доход ниже величи-
ны прожиточного минимума, 
установленного в Орловской об-
ласти в соответствии с законо-
дательством Российской Феде-
рации (либо доход гражданина 
ниже величины прожиточного 
минимума — для одиноко про-
живающих граждан»). 

Но правда в том, что у Марга-
риты нет никакого дохода. Её до-
ход не ниже величины прожиточ-
ного минимума. Её доход — ноль.

Сама Маргарита добавляет:
Программа помощи закончи-

лась 12 сентября текущего года.  
Врачи предлагают замену суста-
ва в Смоленске, но очереди нуж-
но ждать. Как мне выжить этот 
год — я не знаю.

Полагаем, на этот вопрос всё 
же должна ответить соцслуж-
ба. И если по закону Маргари-
та А. на данный момент не имеет 
права на какую-либо материаль-
ную помощь, то стоит задумать-
ся и нашим законодателям, поче-
му такие люди у нас социально 
не защищены? Почему средства 
на содержание армии чиновни-
ков находятся, а одинокие и боль-
ные оказываются на попечении 
граждан? 

«Её доход — ноль»
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С заботой о кошельке
В регионе есть специальная програм-

ма по развитию энергетики и улучше-
нию энергоэффективности местных 
предприятий. Для решения этих задач 
предприятия используют несколько пу-
тей. Так, только применение энегосбере-
гающих ламп накаливания вместо обыч-
ных лампочек позволяет существенно 
сэкономить потребление электроэнер-
гии. Системы отопления и водоснабже-
ния также могут быть оснащены прибо-
рами учета и автоматического регулиро-
вания, что также позволяет снизить до 
30% потребления. Между тем предприя-
тия все же настраивают автоматизацию 
работы котельных, что дает ощутимую 
экономию в районе 30%. Плюс очень хо-
рошо показала себя дополнительная те-
плоизоляция стен, полов и замена окон 
– это еще экономит до 25% тепла. Утили-
зация тепла отходящих газов для произ-
водственных и общественных нужд так-
же обеспечивает до 25% потребляемо-
го тепла. Еще одним пунктом экономии 
стала автоматизация процессов нагрева 
в печах различного назначения (это по-
рядка 15%), - рассказал руководитель об-
лдепартамента промышленности и тор-
говли Денис Леонов.

За последние годы такие шаги сде-
ланы большим количеством крупных и 
средних предприятий нашей области. В 
качестве наиболее активных на комите-
те были названы: АО «ГМС Ливгидро-
маш», АО «Протон», «Протон Электро-
текс», «Эксперт кабель», «Завод имени 
Медведева», «Промприбор», «Мцен-
ский литейный завод», «Альфапла-
стик». Денис Леонов довольно деталь-
но коснулся финансовых затрат в этой 
сфере – размер и частота вложений 
зависят как от размеров предприятий, 
так и от привлекаемых ресурсов. Без-
условно, наиболее существенная доля 
в этом плане у «Керама Марацци», ко-
торая ежегодно тратит не менее 20 млн 
рублей.

Сам Себе режиССёр
Очень показательная история: еще 

одно орловское предприятие планиру-
ет приобрести газопоршневые элек-
тростанции, чтобы самому выраба-
тывать электроэнергию, а не поку-
пать по заоблачным тарифам. Одним 
из первых в регионе на такой отчаян-
ный шаг (наладить собственное про-
изводство электроэнергии и не зави-
сеть от аппетитов энергетиков) решил-
ся «Мценский завод коммунального ма-
шиностроения», который еще в начале  
2000-х поставил такую станцию. По 
этому же пути пошло и НПО «Аврора», 
производство которого также очень 
энергоемкое. Понимая, что ожидать, 
пока энергетики построят необходимые 
подстанции, слишком долго, здесь так-
же закупили современные газопоршне-
вые станции, которые из газа генериру-
ют электроэнергию. По оценке самих 
менеджеров «Авроры», даже с учетом 
амортизации, затрат на строительство 

и всех-всех-всех расходов затраты на 
1 киловатт на выходе оказались эконо-
мичнее на 40-50% от того тарифа, по ко-
торому платят остальные предприятия.

 «Протон-Импульс» пошло немного 
по другом пути – здесь поставили ча-
стотные преобразователи электриче-
ства для регулируемого электроприво-
да (благодаря таким устройствам уда-
ется повысить срок службы различных 
узлов и агрегатов). При средней стоимо-
сти преобразователя в 32 тысячи рублей 
годовой эффект от их применения со-
ставил 42 тысячи рублей. Завод имени 
Медведева заменил старые лампы на со-
временные светодиодные, плюс поме-
няли въездные ворота в цехах и поста-
вили тепловые шторы, а также замени-
ли окна на современные с повышенной 
теплоизоляцией. Наряду с технически-
ми нововведениями на орловских пред-
приятиях активно используют меро-
приятия организационного характера 
– за счет назначения в производствен-
ных подразделениях ответственных за 
достижение результатов, внедрения си-
стемы поощрений за полученный ре-
зультат, повышения культуры произ-
водства и т.д. 

При этом Денис Леонов отметил, что 
для орловских предприятий (как и для 
большинства заводов страны) вопрос 
снижения энергоемкости выпускаемой 
продукции в первую очередь связан с 
технологией производства и имеющим-
ся оборудованием. Поэтому в первую 
очередь заводам необходимо думать 
о замене станков на более современ-
ные, более производительные и более 
экономные. Между тем оборудование 
очень изношено, и это беда не только 
Орловщины, но и многих других обла-
стей.  Поэтому снижение энергоемко-
сти связано с привлечением инвести-
ций, - успел рассказать Леонов.

Не в курСе
Вице-спикер Михаил Вдовин пере-

бил докладчика, аргументируя тем, что 
депутатам не интересно слушать про 
инвестиции таких гигантов, как «Ке-
рама Марацци». Он просил сосредото-
читься на том, почему предприятия жа-
луются на нехватку мощностей и как 
на это могут повлиять власти. Также он 
просил прокомментировать постоян-
ные жалобы на высокие тарифы. И по-
чему процедура подключения макси-
мально усложнена и что можно сделать, 
чтобы хоть на этом этапе упростить 
жизнь предприятиям. Денис Леонов 
ответил, что и тарифообразованием, 
и подключением новых потребителей 
занимается другой департамент. Зача-
стую власти просто не в курсе потреб-
ностей предприятий, так как те напря-
мую обращаются к энергетикам. 

Председатель комитета Сергей Ку-
тенев (сам возглавляющий довольно 
крупный завод и потому довольно сво-
бодно разбирающийся в этой теме) от-
метил, что крупные сосредоточения за-
водов (кто-то в большей степени, кто-то 

в меньшей) постоянно сталкиваются с 
нехваткой электроэнергии. И об этом 
неоднократно говорилось на комите-
тах. Поэтому тему нехватки мощно-
стей обязательно рассмотрят с участи-
ем профильного департамента. А вот 
что касается фонда развития промыш-
ленности, то здесь ключевая проблема 
в том, что фонд не может финансиро-
вать проекты, не имеющие прямой свя-
зи с производством.

ФоНд в помощь
Применительно к фонду Денис Лео-

нов отметил, что общий объем финан-
сирования составляет 36 миллионов ру-
блей (на этот год). Общая капитализа-
ция фонда –чуть менее 300 миллионов 
рублей, этот объем фонд нарастил за по-
следние 4 года. И те возможности, ко-
торые реализует регион, используются 
сегодня на все 100%. То есть остатков 
свободных средств на конец года по-
просту нет. При этом в последнее вре-
мя была сделана переоценка основных 
акцентов по развитию фонда. Учитывая 
имеющиеся возможности, фонд пере-
шел на финансирование совместных за-
ймов. Эти займы позволяют поддержи-
вать предприятия только в размере 10%. 
Остальные 90% - это средства федераль-
ного фонда развития промышленности. 
Такое изменение курса привело к тому, 
что совместными займами орловским 
предприятиям будет выдано порядка 
1,5 миллиарда рублей (три года назад 
по той же схеме удалось привлечь всего 
235 миллионов). И за счет этих средств 
предприятия будут решать вопросы 
увеличения объемов производства и 
закупки нового оборудования. Поэто-
му если региональный фонд получит 
большую капитализацию, это позволит 
создать новые программы для «расши-
тия» узких мест, о которых говорилось 
на комитете. Если же говорить о веду-
щих предприятиях и их поддержке, то 
в качестве примера была названа Челя-
бинская область (занимающая десятое 
место по стране по размеру поддержки 
за счет такой же структуры), где регио-
нальный фонд имеет капитализацию 25 
миллиардов рублей. И, естественно, как 
можно сравнивать возможности Орлов-
ской и Челябинской областей при таком 
раскладе? Даже если не брать промыш-
ленные регионы, а посмотреть по сосе-
дям, то Денис Леонов отметил, что при-
мерно равные по численности регионы 
имеют капитализацию своего фонда от 
800 миллионов до миллиарда «с хвости-
ком». То есть при увеличении капита-
лизации регионального фонда разви-
тия промышленности и в нашем реги-
оне можно будет запустить новые на-
правления поддержки. 

Взять те же газопоршневые станции, 
о которых говорилось выше и которые 
позволяют предприятиям с большим 
потреблением электроэнергии генери-
ровать свои мощности практически в 
два раза дешевле с учетом всех издер-
жек. Можно региональному фонду по-
ставить задачу развивать это направле-
ние и помогать другим заводам созда-
вать свою генерацию? Можно! Но все 
упирается в наполнение фонда. Пока 
заложенных средств хватает только на 
уже существующие программы и про-
екты. Любое новое направление потре-
бует докапитализации если не до уров-
ня Челябинска, то хотя бы до соседних 
областей. Пока же 36 миллионов – это 
орловский «потолок». И эти средства в 
первую очередь идут на развитие про-
изводства, то есть на приобретение 
оборудования, на создание новых ра-
бочих мест и запуск новой продукции 
в рамках импортозамещения. Это пока 

в приоритете. Если же говорить про со-
поставимость поддержки различных 
отраслей, то, к примеру, на поддержку 
сельхозпроизводителей закладывается 
в региональном бюджете более полуто-
ра миллиардов! При этом промышлен-
ные предприятия формируют до 30% до-
ходной части регионального бюджета в 
виде налогов и прочих отчислений.

Депутаты поинтересовались, а слы-
шат ли орловских промышленников на 
федеральном уровне? Знают ли в про-
фильном министерстве о том, что тво-
рится на мелких орловских водах? Ока-
залось, что наверху прекрасно понима-
ют основные направления поддержки. 
В качестве примера был приведен не-
давно пришедший в регион производи-
тель стройматериалов. Он получил под-
держку на региональном, но не на феде-
ральном уровне. И вовсе не потому, что 
в федеральном центре не любят про-
изводителей стройматериалов. Просто 
сейчас ресурсы очень ограничены. По-
тому в приоритете радиоэлектроника, 
импортозамещение, автокомпоненты и 
другие отрасли, что связано с непростой 
обстановкой в стране.

о чем забыли
Говоря о замене обычных ламп на 

энергосберегающие, увы, депутаты не 
коснулись такого явления, как утили-
зация этих самых энергосберегающих 
(зачастую содержащих ртутные пары) 
ламп. А между тем чуть ли не ежегодно 
то тут, то там в Орловской области об-
наруживают нелегальные свалки этих 
особо опасных отходов. Последний слу-
чай произошел весной этого года, и о 
нем подробно писали наши коллеги из 
издания «ОрелТаймс». 

«Региональный общественный эко-
логический контроль» зафиксировал 
нарушение в сфере обращения с отхо-
дами. Активисты по сообщению мест-
ных жителей прибыли в Залегощенский 
район. Неподалёку от деревни Ржавец в 
лесопосадке была обнаружена несанк-
ционированная свалка люминесцент-
ных ламп. Отметим: в соответствии с 
приказом Росприроднадзора, «ртутные 
лампы, люминесцентные ртутьсодер-
жащие трубки отработанные и брак» 
относятся к отходам 1-го класса опасно-
сти — чрезвычайно опасным отходам. 

«Лесная посадка в Залегощенском 
районе подверглась атаке не дронами 
или беспилотниками врага, а отхода-
ми 1-го класса опасности, предприяти-
ями, которые не нашли другого реше-
ния, как выгрузить тысячи люминес-
центных ламп в лесной чаще вблизи 
трассы Орёл-Ефремов. Варварское от-
ношение людей к природе может при-
вести к непоправимым последствиям», 
— сообщил «ОрелТаймс» Александр 
Солдатенков

https://vk.com/
wall-172790435_199890

И подобные описанному случаи, к 
сожалению, далеко не редкость. Доста-
точно изучить архивы орловских СМИ. 
Мне лично также доводилось видеть 
огромную кучу явно промышленных 
отходов в виде битого стекла в районе 
заповедной балки Непрец. Правда, это 
было еще до старта так называемой «му-
сорной реформы». Но проблема кон-
троля за вывозом отходов с орловских 
предприятий не теряет своей актуаль-
ности уже много лет. Экономить сред-
ства предприятий за счет сброса битых 
ламп в окрестные посадки и овраги – 
это оборотная сторона энергосбереже-
ния. Хотелось бы, чтобы экономия про-
мышленности шла не за счет уничтоже-
ния орловской экологии. 

Сергей МИЛЯХИН 

Энергия в дефиците
Хватает ли орловской промышленности поставляемой электроэнергии? как 

предприятия смогли наладить собственную генерацию? может ли государство 
поддержать программы по повышению энергоэффективности и может ли тут по-
мочь региональный фонд? Эти и другие вопросы были рассмотрены на заседа-
нии профильного комитета облсовета по жкХ. как отметил председатель коми-
тета Сергей кутенев, вопрос уже неоднократно поднимался, в том числе в разре-
зе возможных проблем, которые могут доставить атаки с воздуха. уже назрела 
ситуация, когда региону необходимо разрабатывать свою программу энергобе-
зопасности производственных цепочек. в том числе подключать финансирова-
ние за счет средств Фонда развития промышленности. в ходе обсуждения вы-
яснилось, что некоторым местным предприятиям удается решать большинство 
проблем самим. орловцам не привыкать, что «спасение утопающих – дело рук 
самих утопающих».



Первый вице-спикер Орловского об-
лсовета заявил, что люди мерзнут в сво-
их квартирах.

Пост Михаил 
Вдовин опубли-
ковал 21 октября. 
Утром этого дня на 
заседании прави-
тельства рассма-
тривался вопрос о 
старте отопитель-
ного сезона. Не-
смотря на 500 жа-
лоб в департамент 
ЖКХ, чиновники 
особых проблем не 

увидели.
«Губернатору 

представили инфор-
мацию далекую от действительности», 
– прокомментировал Михаил Вдовин.

Он сообщил, что посетил ряд домов 
909 квартала, общался как с жителями, 
так и с представителями управляющих 
компаний.

«Вывод: люди мерзнут в своих квар-
тирах, есть дома, где отопление не пода-
валось вообще. В большинстве квартир 
горячая вода – как парное молоко, ба-
тареи или холодные, или по отдельным 
стоякам чуть теплые».

Резервная схема запитки от сосед-
них кварталов не дает необходимых 
параметров.

«Необходимо срочно принимать ме-
ры к запуску котельной, а не делать вид, 
что все в порядке», – написал Михаил 
Вдовин.

На заседании правительства региона 
руководитель департамента ЖКХ Сер-
гей Латынин сообщил, что в 909 кварта-
ле в настоящее время теплоноситель по-
дается от смежной котельной 908 квар-
тала. Работы по закольцовке систем 
проводили в летний период, напомнил 
чиновник.

«Сейчас организация подрядная, ко-
торая занимается ремонтом, опережа-
ющими темпами завершает мероприя-
тия, – пояснил Сергей Латынин. – Га-
зовая часть уже проверена службами 

контроля газа. Ведется доработка испол-
нительной документации в части элек-
трики и в части котлового оборудования 
для предъявления в Ростехнадзор и по-
лучения акта на пуск газа», – рассказал 
чиновник.

Также были зафиксированы случаи 
отсутствия синхронизации мероприя-
тий после проведенных ремонтных ра-
бот.  Заполнение внутридомовых си-
стем теплоснабжения приводило к па-
дению давления в сетях всего квартала. 
А это провоцировало аварийную оста-
новку котлов в котельных. Данные фак-
ты зафиксированы в том числе в 909 и 
907 кварталах, сообщил Сергей Латы-
нин. По словам чиновника, 908 отапли-
вается с котельной на улице Латышских 
Стрелков. Это «в полном объеме обеспе-
чивает нормальный температурный ре-
жим в помещениях в многоквартирных 
домах и в детских садах», заявил Сергей 
Латынин.

И с т о ч н и к :  h t t p s : / / o r e l g r a d .
ru/2024/10/21/vdovin-nazval-
informaciyu-o-teple-dalekojj-ot-

Судебные иски к правитель-
ству Орловской области из-за 
разбитых дорог приблизились 
к 12 млрд рублей. Об этом стало 
известно 18 октября на комитете 
по градостроительной деятель-
ности и транспорту облсовета.  

Как сообщил заместитель ру-
ководителя департамента финан-
сов Орловской области Дмитрий 
Шахов, в областном бюджете на 
2025 год выделяется 8,4 млрд ру-
блей Дорожному фонду. Проку-
рор отдела управления по надзо-
ру за исполнением федерального 
законодательства прокуратуры 

области Елена Коробова заяви-
ла, что в службе судебных при-
ставов находятся иски к Департа-
менту финансов и КУ ОО «Орёл-
госзаказчик» почти на 12 млрд 
рублей.

«В проекте бюджета есть день-
ги на исполнение решений су-
дов? Каким образом решения су-
дов вы собираетесь исполнять?» 
– спросила представитель про-
куратуры. Из ответа Дмитрия 
Шахова стало понятно, что фонд 
сформирован исходя из предпо-
лагаемых доходов.

«Сколько профильные депар-
таменты представили, столько 

денег и заложено в фонд», – по-
яснил Шахов. 

Председатель комитета Вита-
лий Рыбаков подверг критике ра-
боту руководителя КУ ОО «Орёл-
госзаказчик» Александра Ящен-
ко и начальника департамента 
дорожного хозяйства, транспор-
та и реализации государствен-
ных строительных программ об-
ласти Алексея Субботина, к сло-
ву, проигнорировавших заседа-
ние комитета. Депутат привёл 
многочисленные примеры не-
качественных дорожных работ 
на Орловщине, осуществляемых 
одними и теми же «любимыми» 

подрядчиками региональной и 
муниципальной властей. Толь-
ко одно ООО «МонолитСтрой», 
выигравшее контракты под мил-
лиард рублей, оштрафовано на 
5,6 млн рублей, но «а Васька слу-
шает, да ест». Рыбаков вывел из-
под удара Дмитрия Шахова и оз-
вучил прокуратуре имена го-
спод, непосредственно куриру-
ющих одну из российских бед 
на Орловщине.

«Какие к нему могут быть 
претензии? Он говорит – «де-
нег нет», надо возбудить уго-
ловное дело и посадить Суббо-
тина и Ященко», – подвёл итог 

обсуждению дорожной темы Ры-
баков. Возражений со стороны 
прокуратуры и немногочислен-
ных чиновников администрации 
области на столь радикальное 
предложение не последовало.

Напомним, основными ис-
точниками формирования ре-
гиональных дорожных фондов 
определены доходы от акци-
зов на автомобильное топливо, 
транспортного налога, штрафов 
и межбюджетные трансферты из 
федерального бюджета.

Источник: https://oreltimes.
ru/news/obshhestvo/razbitye-
dorogi-orlovskoj-oblasti-stavjat-

Частное охранное предприятие 
«Титан» из Ульяновска подало в 
арбитражный суд Орловской об-
ласти иск к Орловскому государ-
ственному аграрному универси-
тету им. Парахина. Информация 
об этом появилась в картотеке ар-
битражных дел.

Сумма исковых требований со-
ставляет 10,7 млн рублей. С чем 
связан иск — неизвестно.

Судя по данным Rusprofile, 
ЧОП «Титан» с 2023 года работал с 
ОГАУ им. Парахина. В январе 2024 
года был заключен последний кон-
тракт на сумму 13,5 млн рублей. 
Однако сейчас его статус значит-
ся как «исполнение прекращено», 
а сам ЧОП внесен в реестр недо-
бросовестных поставщиков.

Ранее «Орловские новости» 
писали о возбуждении уголовно-
го дела по статье о мошенничестве 
(ст. 159 УК РФ). Связано оно как 
раз с ЧОП «Титан». ОГАУ в нем 
выступает потерпевшей стороной.

Источник: https://newsorel.ru/
fn_1525663.html 

Тем временем:
Как стало известно «ОС-плюс», 

с 1 октября аграрный университет 
остался без охраны.

«В Орловском государственном 
аграрном университете все учеб-
ные корпуса и общежития пере-
стали охраняться. Охранники по-
кинули свои посты из-за того, что 
закончился срок договора, а но-
вый договор руководство вуза не 
заключило. Фактически федераль-
ный объект с тысячами учащих-
ся и преподавателей остался не-
защищённым». Такое сообщение 
прислал в редакцию «Орловской 
среды-плюс» один из читателей  
1 октября. Спустя две недели про-
куратура подтвердила: охрана 
ОГАУ не осуществляется.

Вот что говорится в ответе 
прокуратуры заявителю, обра-
тившемуся в надзорное ведом-
ство с сообщением о возможном 
нарушении законодательства в 
сфере антитеррористической за-
щищенности образовательного 
учреждения:

«В ходе проведенной провер-
ки установлено, что 21.09.2024 
между ФГБОУ ВО «ОГАУ им. 
Н.В. Парахина» и ООО «ЧОО Ти-
тан» досрочно расторгнут кон-
тракт по причине нарушения обя-
зательств со стороны исполните-
ля ООО «ЧОО Титан», в связи с 
чем фактическая физическая ох-
рана объекта не осуществляется». 

Прокуратура Советского района 
также сообщает, что в адрес врио 
ректора ОГАУ внесено представ-
ление по факту выявленных нару-
шений. Ответ прокуратуры дати-
рован 14 октября.

При этом, согласно информа-
ции сайта госзакупок, контракт 
на охрану пока не заключен. Две 
закупки на услуги частной охра-
ны, объявленные ОГАУ в сентя-
бре и в начале октября, признаны 
несостоявшимися. Причем, если 
по одной закупке все заявки были 
отклонены, то по второй – никто 
не заявился, что наводит на мысли, 
что желающих работать с аграр-
ным университетом не имеется. 
Третья закупка, размещенная 11 
октября, находится в стадии пода-
чи заявок, которые принимаются 
до 18 октября. То есть, получает-
ся, тысячи студентов и преподава-
телей учатся и работают на неох-
раняемой территории вуза? Впро-
чем, как утверждают недоброже-
латели, функции охранников в 
последнее время в вузе выполня-
ли… студенты. Думаем, прокурату-
ре не составит труда проверить эту 
информацию – достаточно посе-
тить учебные корпуса и общежи-
тия ОГАУ и убедиться, что это не-
правда. Ну, или правда.
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«Орелград»: Вдовин назвал информацию о тепле «далекой от действительности»

«ОрелТаймс»: Разбитые дороги Орловской области 
ставят на грань банкротства региональную власть

«Орловские новости»: ЧОП хочет взыскать 
с ОГАУ им. Парахина 10 млн рублей

Региональная пресса

михаил
вДОвИн

ОТ реДакцИИ «ОС-плюс»:
Заметим, на наш взгляд, было бы логично пригла-

сить на заседание правительства мэра Орла Юрия 
Парахина, который по должности обязан отвечать 
за подготовку к отопительному сезону в областном 
центре, и спросить с него, почему люди замерзают. 
Тем более, что аналогичная ситуация наблюдалась 
и в прошлом году. При этом каждый год Парахин 
и его подчиненные рапортуют, что город к зиме го-
тов, после чего немедленно начинаются проблемы. 
но, удивительное дело, губернатор клычков мэра 
Парахина на ковер не вызывает и уж тем более не 
наказывает. О городских проблемах с отоплением 
почему-то рассказывает руководитель областного 
департамента Латынин, а администрация Парахи-
на тем временем в соцсетях советует замерзающим 
гражданам набраться терпения. Сам же Парахин по 
поводу проблем с отоплением в домах орловчан во-
обще предпочитает не распространяться, как будто 
его это не касается. клычков, похоже, против тако-
го подхода мэра к своим обязанностям не возража-
ет. Интересно, почему? Бережет товарища? Или себя 
– потому что мэра лучше не злить?



Руслан Перелыгин:
- Ну, что, я могу вас поздравить, у вас 

завершающий этап строительства доро-
ги - укладывают ас-
фальт. Правда, мне 
не совсем понятно, в 
начале октября мэр 
Парахин сказал, что 
эксперты не приня-
ли первый слой, под-
рядчик якобы ис-
правляет эту ситуа-
цию. Как на самом 
деле?

Жители:
- На самом деле 

вроде бы всё красиво, 
но почему-то хочется 
плакать нашим жи-
телям. Мы читали, что не приняли первый 
слой, и по телевизору видели, и в Интерне-
те. За всё это время здесь не было ни одного 
человека. Техники здесь не было, никто ни-
чего не исправлял. Работы не проводились.

Перелыгин: 
- Вчера подрядчик уложил второй 

слой...
Жители: 
- 10 октября они начали работать.
Перелыгин: 
- То есть подрядчику всё равно: принят 

слой или не принят. Значит, будет, как с 
дорогой на улице Городской, она как бы 
есть, но её не принимают в эксплуатацию. 
Долгострой и здесь будет, скорее всего.

Жители:
- Подрядчик на нас раньше ещё как-то 

реагировал, хотя бы что-то делал: мы ког-
да указывали на недостатки, он исправлял. 
Сейчас подрядчик вообще нас не слышит. 
После того, как он с Парахиным пообщал-
ся, у нас здесь вообще просто беспредел и 
беззаконие. Они сделали дорогу, вот пятый 
дом, этот дом ниже уровня дороги и гара-
жей, дорога большая, уклон большой, с га-
ражей тоже уклон большой. Всё будет течь 
под пятый дом. Они нам говорят о ливнёв-
ке, но вы сами видите, она уже листвой за-
бита и грязью при строительстве. Она, есте-
ственно, не будет работать. И первый боль-
шой дождь это покажет. И получается, что 
вся вода будет течь в подвал и под подъезды 
дома. Жители просто в шоке. Вчера сделали 
асфальт, но они тут все разбили, все разъез-
дили, здесь территория делалась буквально 
лет пять назад, придомовая территория, по 
федеральной программе. Здесь только отре-
монтировали, и вы представляете, что слу-
чилось. Они всё разгромили.

Перелыгин: 
- Здесь вырубали лес, давайте все-таки 

посмотрим, сколько метров до загражде-
ния, то есть для чего посадку нужно было 
убирать, уничтожать.

Жители: 
- Зачем вырубали — непонятно. Теперь 

эти деревья валяются в канаве и гниют.
Перелыгин:
- Кто будет здесь косить и убирать?
Жители: 
- Посмотрите, вот здесь уже всё бурья-

ном поросло, и возле дороги будет то же са-
мое. Будет страшно вечером пройти, пото-
му что здесь будет бурьян сплошной. Вот 

место, куда строители привезли, как они 
нам говорили, чернозём. Когда он стал про-
растать, была ровная зеленая травка. Мы 
думали, может, там сразу газон посадили, 
чтобы красиво, аккуратно около домов бы-
ло. Но вы посмотрите, какой бурьян, его за 
всё лето никто ни разу не покосил. То же 
самое будет на территории лесопарка и 
по всей нашей территории, потому что за 
этим ухаживать никто не будет.

- Пять лет назад возле дома положили 
асфальт, всё было хорошо.

Перелыгин:
- Значит, строители делали тротуар и 

разбили дворовую территорию. Вы об-
щались с ними: будут они это устранять?

Жители:
- Обещали, но сейчас, когда дорога ас-

фальтируется, сказали, что не будут это 
делать.

Перелыгин:
- То есть они сломали, и теперь это не 

их зона ответственности?
Жители:
- Да.
Перелыгин (возле дома):
- Я вижу здесь такие проблемы: люди 

спотыкаются, могут травму получить.
Жители:
- Мусорные контейнеры вывозить не-

возможно, ямы были очень глубокие, лю-
ди здесь вообще боялись ходить. Глава Се-
верного района привез нам щебень. Вот 
наши мужчины раскидали, хотя бы сров-
няли. А когда это всё ломали, говорили, 
что будет еще лучше.

Перелыгин:
- Вот эта подпорная стенка позади 

вас. Я так понимаю, исправлять её не 
собираются?

Жители:
- Нет. Парахин при последнем посеще-

нии нашей улицы сказал: вы что, специ-
алисты? Откуда вы можете знать, разру-
шается она или нет? Хотя мы ему отправ-
ляли фотографии: мы вешали маятник. 
Там стоят скамейки, и женщины уже бо-
ятся там сидеть. Представляете, что будет, 
когда пойдет поток машин по этой подпор-
ной стене? И прокуратура областная да-
вала нам ответ, что в проект заложена эта 
подпорная стена, и Парахин нам тут золо-
тые горы обещал, но оказывается, что де-
лать никто ничего не будет.

Перелыгин:
- Сейчас основной вопрос: как они де-

лают второй слой, если не прошёл экспер-
тизу первый. Я считаю, нам нужно обра-
титься в прокуратуру Орловской обла-
сти, чтобы они вмешались и разобрались в 
этом. И очень интересно, какая организа-
ция будет эти работы принимать, где они 
будут выемку данного асфальта делать. 
Мне рассказывали знающие люди, что 
в определенном месте делают «правиль-
ные» слои асфальта, чтобы потом принять.

Жители:
 - Приезжают люди, им показывают ме-

сто, и в этом месте выпиливают слой ас-
фальта. Такое здесь уже было.

При этом граждане уверены, что если 
взять пробы не в «определенном» месте, 
а наобум, то уложенный асфальт экспер-
тизу не пройдет.
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Руслан 
ПЕРЕЛЫГИН

 «Вроде бы всё красиво, 
но почему-то хочется плакать...»

На днях депутат областного совета Руслан Перелыгин вновь побывал на улице Ор-
ловских партизан и побеседовал с жителями — очевидцами «эпопеи» со строительством 
скоростной дороги под окнами их домов, которая сопровождалась вырубкой лесопарка. 

Напомним, сроки строительства объекта, против которого выступали граждане, не-
однократно затягивались, подрядчик бросал его и уходил на другой, за что привлекал-
ся к ответственности. В настоящее время формально работы близятся к завершению, но 
у граждан остаются вопросы к их качеству.

Руслан Перелыгин побеседовал с жителями и опубликовал на своей странице ВКон-
такте соответствующий видеоролик.

https://vk.com/im?sel=206332642&z=video303040433_456240254%2Fa9290ba2ee207bea1
3%2Fpl_post_-148721487_163607 
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И снова МУСОР!!!
Эту злободневную проблему вновь 

обсудили на профильном заседании ко-
митета по ЖКХ. Отметим, что инициа-
тором вынесения этого вопроса высту-
пил председатель городского Совета Ва-
силий Новиков.

При его обсуждении председатель ко-
митета Илья Жуков всегда задает один 
вопрос: когда в Орле будет чисто?

В этот раз от регоператора «Зеле-
ная роща» присутствовал главный кон-
сультант Александр Филатов. Он при-
знает, что есть ряд системных проблем 
и ликвидировать их нужно от общего к 
частному.

Народные избранники снова обраща-
ют внимание на обострение ситуации с 
перенакоплением мусора в Железнодо-
рожном и Заводском районах.

От администрации города ответ перед 
народными избранниками держала за-
меститель начальника управления жи-
лищно-коммунального хозяйства Галина 
Коновалова. Она отмечает, что ежеднев-
но проводится мониторинг ситуации, ра-
ботают специалисты административно-
технического контроля (АТК), которые 

в адрес управляющих организаций на-
правляют предписания по ликвидации 
захламлений контейнерных площадок и 
прилегающих к ним территорий, допу-
стивших образование свалок. Также она 
отмечает, что мусор вывозится нерегу-
лярно, образуется перенакопление.

Галина Коновалова напомнила, что ра-
нее обустройство мест накопления твер-
дых коммунальных отходов осуществля-
лось в рамках ведомственной целевой 
программы. Она проинформировала 

народных избранников, что теперь су-
ществует новая муниципальная про-
грамма на 2024-2026 годы, в соответ-
ствии с которой в четырех районах го-
рода будет обустроено 25 контейнерных 
площадок.

Затем слово взял заместитель предсе-
дателя городского Совета Сергей Себя-
кин. Он поинтересовался у перевозчи-
ков, обслуживающих Железнодорож-
ный и Заводской районы, приглашенных 
на заседание: чего им не хватает, чтобы 
избежать перенакопления мусора?

На вопрос народного избранника от-
ветил учредитель и директор ООО «Эко-
логистик» Игорь Парциба, работающий 
в этих районах на субподряде. Он напом-
нил, что компания была создана в 2019 
году, была закуплена дорогая техни-
ка, серьезное количество емкостей, ко-
торые были расставлены в Железнодо-
рожном и Заводском районах. «Мы на-
деялись на взаимодействие с городской 
властью, чтобы количество емкостей в 
дальнейшем было увеличено», - сообщил 
Игорь Парциба. Он уверен, что виноваты 
не только перевозчики. Так, он привел в 
качестве примера один из дворов по ули-
це Ленина (Советский район), где стоят 
восемь контейнеров, восемь емкостей и 
где, на его взгляд, проживает не так мно-
го народа, и этих емкостей вполне доста-
точно, чтобы там была чистота. «Но у нас 
есть адрес – Комсомольская, 284 – там 
тоже стоит восемь емкостей и одна лод-
ка. Только в этой точке проживает бо-
лее 5000 человек. Если каждый вынесет 
5000 пакетиков, вы можете вывозить че-
тыре раза в день – будет перенакопле-
ние. Емкости находятся в аварийном со-
стоянии. Новых не прибавилось с 2019 
году. Те контейнеры, которые были за-
куплены, они вообще в безобразном со-
стоянии. Каким образом перевозчику, 
грузчику поднимать этот контейнер, ко-
торый весит больше 200 килограммов, а 
то и 300. А воз и ныне там! Контейнеры 
валяются. Емкостей нет. Поэтому, когда 
автомобиль подъезжает и тратит на по-
грузку одной площадки более 20-30 ми-
нут, хоть 40 автомобилей купите», - го-
ворит Игорь Парциба.

Здесь уже возмутился Сергей Себя-
кин: «Вы все свалили на городскую ад-
министрацию. Т.е. они должны вам пре-
доставить новые контейнеры, лодки… А 
что вы будете делать?»

Председатель комитета Илья Жуков 
добавил, что с графиком вывоза мусора 
не была ознакомлена ни одна управляю-
щая компания.

С неожиданным предложением вы-
ступил генеральный директор ООО 
«ЭкотекСити» Сергей Кулешов. Он 
сказал, что готов в будущем году отка-
заться от контракта, и предложил по-
участвовать в конкурсе «Спецавтоба-
зе». «Раньше «Спецавтобаза» справля-
лась с этой задачей. Может, возобновить 
эту практику? С нового года есть такая 
возможность», - сыронизировал Сергей 
Кулешов.

По итогам обсуждения этого вопроса 
депутаты признали работу по организа-
ции сбора, вывоза и размещения твер-
дых коммунальных отходов и крупнога-
баритных отходов на территории города 
неудовлетворительной.

Пресс-служба Орловского городского 
совета народных депутатов

Когда в Орле будет чисто?
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